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РЕГУЛИРОВАНИЕ   ЦБ вводит дополнительный фильтр для рейтингового бизнеса

Рейтинговым агентствам 
поставят оценки
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Вопросы к деятельности рейтинговых агентств появились еще в кризис 2008–2009 годов. На фото: председатель ЦБ 
Эльвира Набиуллина

КАДРЫ

Нефтепровод 
дружбы
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ,
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Руководитель ExxonMobil Рекс 
Тиллерсон выбран Дональдом 
Трампом на пост госсекретаря 
за сильные навыки в бизне-
се и опыт работы в России. 
Партнеры Тиллерсона в Мо-
скве знают его как прагмати-
ка и надеются на улучшение 
отношений.

Избранный президент США До-
нальд Трамп после нескольких 
недель собеседований выбрал 
кандидата на пост госсекрета-
ря  — на  утверждение в  сенат 
он подаст кандидатуру Рекса 
Тиллерсона. Сейчас Тиллер-
сон возглавляет крупнейшую 
в  мире частную нефтедобыва-
ющую компанию ExxonMobil. 
Согласие сената Тиллерсону 
не гарантировано — американ-
ские законодатели подозревают 
его в чрезмерно близких связях 
с Россией.

РОМАН МАРКЕЛОВ, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Вслед за требованием к обяза-
тельной аккредитации рей-
тинговых агентств ЦБ вводит 
для них дополнительный 
отбор. Расчищая рейтинговый 
рынок, Банк России повышает 
прозрачность всего финансово-
го рынка, полагают эксперты.

 НОВЫЕ ТРЕБОВАНИЯ

Как выясняется, попасть в реестр 
рейтинговых агентств при Банке 
России еще  не  означает сохра-
нить свой рейтинговый бизнес 
в его текущем виде. После завер-
шения процесса аккредитации 
агентств (для российских игро-
ков  — 13 января, для  зарубеж-
ных — 13 июля 2017 года. — РБК) 
ЦБ может провести дополнитель-
ный отбор среди национальных 
рейтинговых агентств, рассказа-
ла директор департамента разви-
тия финансовых рынков ЦБ Елена 
Чайковская.

Этот решение для многих в от-
расли оказалось неприятным 
сюрпризом. Предполагалось, 
что на аккредитации в ЦБ отбор за-
кончится. Однако регулятор счита-
ет по-другому.

Окончание на с. 11

Окончание на с. 2

Чжан Синь,
предприниматель

Как стать обладателем 
состояния в $3,1 млрд

МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 14

Несырьевой экспорт из России в Иран увеличился на 97,7% 

Российский экспорт в Иран растет за счет товаров «секретного кода»

Объем нефтегазовых соглашений России и Ирана вырастет до $10 млрд

ТЕМА ДНЯ | Россия и Иран расширяют экономическое сотрудничество с. 6

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 14.12.2016) 

$1= 
61,07

€1=
64,98

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
13.12.2016) 1164,15 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
13.12.2016, 20.00 МСК) $55,72 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 02.12.2016) $385,3 МЛРД
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Почему Дональд Трамп взял руководителя нефтяной компании  
в свою команду

Нефтепровод дружбы
В 2013 году президент России 

Владимир Путин, лично знако-
мый с бизнесменом, наградил 
его орденом Дружбы. Под руко-
водством Тиллерсона ExxonMobil 
реализовывала многочисленные 
проекты в России.

ЗНАНИЕ РОССИИ — 
ПРЕИМУЩЕСТВО

У Тиллерсона нет опыта дипло-
матической работы или пребы-
вания на госслужбе. Объясняя 
свой выбор, Трамп апеллировал 
к его успешной бизнес-карьере и 
умению работать с самыми раз-
ными правительствами. «Рекс 
знает, как управлять глобальной 
компанией, что является ключе-
вым навыком для руководства 
государственным департамен-
том. Его опыт общения с меж-
дународными лидерами непре-
взойден»,  — отметил Трамп в 
заявлении. В небольшой биогра-
фической справке упоминается, 
что Тиллерсон работал над не-
сколькими российскими проекта-

ми ExxonMobil, однако напрямую 
его назначение не связывается с 
его работой в России.

При этом в интервью Fox News, 
которое вышло вечером 11 дека-
бря, Трамп заявил, что знания 
Тиллерсона российских реалий 
станет его преимуществом. «Он 
игрок мирового класса. Большим 
преимуществом является то, что 
он знает многих действующих 
лиц и он знает их хорошо. Он де-
лает огромные сделки в России. 
Он делает огромные сделки для 
компании — не для себя, для ком-
пании», — сказал тогда избран-
ный президент.

Тиллерсон стал фаворитом на 
пост госсекретаря в начале дека-
бря. До этого неформальным ли-
дером считался бывший кандидат 
в президенты и губернатор Мас-
сачусетса Митт Ромни, а также 
бывший мэр Нью-Йорка и близ-
кий соратник Трампа Рудольф 
Джулиани. Кроме того, называ-
лись имена сенатора от Теннес-
си Боба Коркера и бывшего пост-
преда США в ООН Джона Болтона. 
Последний может стать замести-
телем Тиллерсона и заняться ре-

шением повседневных вопросов 
как человек с дипломатическим 
опытом.

В 1998 году Тиллерсон был на-
значен вице-президентом ком-
пании Exxon Ventures, которая 
занималась разработкой место-
рождений в России и на Каспии. 
Кроме того, он стал президентом 
«Эксон Нефтегаз Лимитед» — опе-
ратора «Сахалина-1». В том же 

1998 году, как пишет Reuters, Тил-
лерсон наладил контакты с рос-
сийскими чиновниками. В 2006 
году он возглавил всю компанию 
ExxonMobil. В России основной 
партнер Exxon — «Роснефть».

За годы работы с Россией Тил-
лерсон не раз встречался с пре-
зидентом Владимиром Путиным. 
Они знакомы как минимум с 2005 
года, следует из материалов сайта 

Кремля. С тех пор Путин и Тил-
лерсон в компании президента 
«Роснефти» Игоря Сечина не раз 
встречались в России.

 ПРАГМАТИК БЕЗ ИДЕОЛОГИИ

В 2014 году США и ЕС наложили 
на Россию секторальные санк-
ции из-за присоединения Крыма 
и событий в Донбассе. ExxonMobil 

потеряла $1 млрд из-за выхода из 
некоторых совместных проектов 
с «Роснефтью». Однако флагман-
ский проект  — «Сахалин-1»  — 
под санкции США не попал, 
ExxonMobil продолжила работу 
над ним вместе с «Роснефтью».

Тиллерсон неоднократно от-
рицательно отзывался об анти-
российских санкциях. Сотрудни-
чество ExxonMobil и «Роснефти» 

Влиятельные сенаторы-республиканцы Джон 
Маккейн и Марко Рубио заявили, что тесные 
связи Тиллерсона с Россией нужно изучить, 
прежде чем рассматривать его кандидатуру

   Потенциальный госсекретарь США, нынешний глава 
ExxonMobil Рекс Тиллерсон (фото в центре) имеет обширные свя-
зи в деловых кругах России. В частности, он знаком с предправ-
ления «Газпрома» Алексеем Миллером (на фото справа).  
На фото: Тиллерсон и Миллер встречаются в рамках Петербург-
ского международного экономического форума в 2013 году

   Тиллерсон знает лично и президента России Владимира Путина. В рамках 
Петербургского международного экономического форума 2013 года президент Владимир 
Путин провел встречу с руководителями международных топливно-энергетических 
компаний, и в том числе с кандидатом на пост госсекретаря. На той же встрече 
Путин наградил его орденом Дружбы «за большой вклад в развитие и укрепление 
сотрудничества с Российской Федерацией»

СВЯЗИ РЕКСА ТИЛЛЕРСОНА 
В РОССИИ
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даже после ввода санкций в 2014 
году поставил в заслугу Тиллер-
сону бывший в 2002–2004 годах 
председателем совета директоров 
«Роснефти» Игорь Юсуфов. В раз-
говоре с РБК он подчеркнул про-
фессионализм главы ExxonMobil 
и выразил надежду на объектив-
ность и взвешенность оценок с 
его стороны.

Тиллерсона отличают прагма-
тичность и рациональность, ска-
зал РБК Райр Симонян, бывший с 
августа 2012 года по июль 2013-го 
финансовым советником прези-
дента «Роснефти» Игоря Сечина 
и членом наблюдательного сове-
та Всероссийского банка развития 
регионов (ВБРР). Симонян, лично 
знакомый с Тиллерсоном, расска-
зал, что первый зарубежный визит 
Сечина после назначения на пост 
президентом «Роснефти» в мае 
2012 года состоялся в США имен-
но по приглашению ExxonMobil. 
Финансист вспоминает, что меж-
ду сотрудниками «Роснефти» и 
ExxonMobil сложились «отличные 
отношения, которые никогда не 
были политизированы».

«У Тиллерсона всегда был биз-
нес-подход, с ним реально догово-
риться. Поэтому грядут большие 
изменения к лучшему во взаимо-
отношениях как России и США, так 
и двух нефтяных компаний, даже 
на фоне санкций»,  — надеется 
близкий к «Роснефти» источник, 
знакомый с Тиллерсоном.

Номинацию Тиллерсона при-
ветствовали в российском ру-
ководстве. «Солидный и очень 
профессиональный человек», — 

охарактеризовал Тиллерсона по-
мощник президента России Юрий 
Ушаков. По словам Ушакова, не 
только у президента Путина, но 
и у других российских предста-
вителей «хорошие деловые отно-
шения», «всеми он воспринима-
ется как весьма солидная фигура 
со своими взглядами и точками 

зрения».  Лавров и Ушаков пола-
гают, что назначение Тиллерсона 
создает возможность для выстра-
ивания взаимовыгодных отноше-
ний между Россией и США. Ны-
нешнее состояние отношений 
между «двумя великими держа-
вами» Ушаков назвал «нелепым» 
(цитаты по «РИА Новости»). Для 
бизнесмена «идеологические 
темы вторичны», полагает пред-
седатель международного коми-
тета Совета Федерации Констан-
тин Косачев.

«Выдвижение Тиллерсона — 
это олицетворение бизнесового 
подхода Трампа к международ-
ным отношениям. Он — прагма-
тик, который готов ради выгоды 
своего работодателя договари-
ваться с кем угодно. В работе 
он будет основное внимание 
уделять экономике, торговле и 

энергетическому сотрудниче-
ству, а не традиционным вопро-
сам международных отношений 
и безопасности», — говорит Па-
вел Демидов, эксперт Центра 
стратегических разработок. Тил-
лерсон может стать единствен-
ным членом кабинета Трампа, 
который готов выстраивать от-

ношения с Россией, поскольку 
остальные в особых симпатиях 
к ней замечены не были, указы-
вает Демидов.

ОПАСНЫЕ НАДЕЖДЫ

Однако прагматизм Тиллерсона 
может стать угрозой для Москвы, 
предупреждают собеседники РБК. 
«Какие бы дружеские отношения 
у него с кем бы то ни были, он бу-
дет руководствоваться прежде 
всего экономическими интере-
сами США», — говорит Симонян. 
Косачев предупредил, что в эко-
номической сфере Тиллерсон бу-
дет жестким переговорщиком: «В 
практической экономической сфе-
ре он будет ожидать прямой выго-
ды для его страны от отношений с 
Россией. И «торговаться» он навер-
няка станет достаточно жестко».

«Россия может недооценивать 
жесткую и последовательную по-
литику, которую, надеюсь, будет 
проводить правительство из-
бранного президента», — преду-
преждает Ариэль Коэн, ведущий 
эксперт Atlantic Council. Экс-
перт обращает внимание на то, 
что сенат может и не утвердить 
Тиллерсона: обеспокоенные воз-
можным вмешательством России 
в выборный процесс в США ре-
спубликанцы, традиционно кри-
тически настроенные к Москве, 
скептически отнесутся к Тил-
лерсону и могут не утвердить его 
именно потому, что у Тиллерсо-
на хорошие рабочие отношения 
с Кремлем».

Влиятельные сенаторы-ре-
спубликанцы Джон Маккейн и 
Марко Рубио заявили, что тес-
ные связи Тиллерсона с Росси-
ей нужно изучить, прежде чем 
рассматривать его кандидатуру. 
Однако двое влиятельных респу-
бликанцев, бывшая госсекретарь 
при Джордже Буше-младшем 
Кондолиза Райс и глава Госдепа 
при Буше-старшем Джеймс Бей-
кер, выразили Тиллерсону под-
держку. Слушания по утвержде-
нию кандидатуры Тиллерсона в 
сенате пройдут после инаугура-
ции Трампа в январе следующе-
го года.

Тиллерсон является одним из 
нескольких крупных бизнесме-
нов, которые согласились рабо-
тать в администрации Трампа. 
Бывший банкир Goldman Sachs 
Стивен Мнучин станет мини-
стром финансов, а миллиардер 

Уилбур Росс возглавит Мини-
стерство торговли.

«Избранный президент хочет 
встряхнуть правительство, вклю-
чая и Госдеп. Как и многие другие 
крупные бизнесмены, он полага-
ет, что Госдепу нужен новый ли-
дер, новые идеи и цели», — ука-
зывает Коэн. При президенте 
Бараке Обаме Госдеп возглав-
ляли сначала Хиллари Клинтон, 
сейчас ведомством руководит 
Джон Керри. 

  Экс-президент «Роснефти» Эдуард Худайнатов (на фото справа) сумел 
договориться с Тиллерсоном о стратегическом сотрудничестве, в рамках 
которого обе компании намерены вместе заниматься геологоразведкой 
и разработкой нефтегазовых ресурсов в России, США и других странах 
мира. Это соглашение предусматривает инвестиции примерно 
на $3,2 млрд. На фото: встреча Тиллерсона и Худайнатова в 2011 году

  Еще в 2002 году тогдашний 
министр энергетики 
России Игорь Юсуфов 
(на фото слева)  благодаря 
свзям с Тиллерсоном сумел 
организовать первый 
российско-американский  
деловой энергетический 
саммит

  Президент «Роснефти» 
Игорь Сечин (на фото 
справа) поддерживает 
контакты с Тиллерсоном 
уже давно. Об их 
успешном взаимодействии 
свидетельствует и то, что 
первый визит Сечина после 
назначения президентом был 
в США, где он и встретился 
с руководителем ExxonMobil. 
На фото: встреча Сечина 
и Тиллерсона в Туапсе  
в 2012 году
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В 1998 году Тиллерсон был назначен  
вице-президентом компании Exxon 
Ventures, которая занималась разработкой 
месторождений в России и на Каспии. Кроме 
того, он стал президентом «Эксон Нефтегаз 
Лимитед» — оператора «Сахалина-1»

Поиски 
преемника

Совет директоров компа-
нии ExxonMobil, по данным 
Bloomberg, в ближайшее 
время соберется на собра-
ние в связи с выдвижением 
избранным президентом 
США Дональдом Трампом 
председателя совета дирек-
торов и исполнительного 
директора компании Рекса 
Тиллерсона на пост государ-
ственного секретаря США. 
Вице-президент компании 
Сюзан МакКэрон сообщила 
об этом в своем письме от 
13 декабря. Как отмечается 
в сообщении, директора 
ExxonMobil обсудят канди-
дата на пост председателя 
совета директоров и ис-
полнительного директора 
компании, который заменит 
Тиллерсона.
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Реформы Дмитрия Медведева по защите прав предпринимателей сработали «точечно»

Бизнес без особого статуса
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО

Реформы Дмитрия Медведева 
не повлияли на то, как право-
охранительные органы и суды 
преследуют предпринима-
телей. Ситуация изменилась 
только благодаря общим либе-
ральным реформам, считают 
эксперты.

ОБЩАЯ ЛИБЕРАЛИЗАЦИЯ

При президенте Дмитрии Медве-
деве не удалось создать особый 
правовой статус для предприни-
мателей, а число подсудимых по 
экономическим делам снизилось 
по всем социальным группам 
благодаря общим либеральным 
реформам уголовного законода-
тельства. Такие выводы содержат-
ся в докладе Института проблем 
правоприменения (ИПП) «Уроки 
либерализации: отправление пра-
восудия по уголовным делам в эко-
номической сфере в 2009–2013 го-
дах» (есть у РБК). Как отмечается в 
тексте, снижение количества осу-
жденных не связано с основными 
нововведениями, которые зависе-
ли от наличия статуса предприни-
мателя.

ИПП при Европейском универ-
ситете в Санкт-Петербурге изу-
чает судебную статистику и пра-
воприменение. Институт также 
занимается разработкой реформ: 
например, в 2013 году совместно 
с Комитетом гражданских иници-
атив бывшего министра финансов 
Алексея Кудрина ИПП предложил 
упразднить Следственный коми-
тет, ФСКН и МВД, создав муници-
пальную, региональную и феде-
ральную полицию.

Доклад подготовила млад-
ший научный сотрудник инсти-
тута Ирина Четверикова. Анализ 
проводился на основе инфор-
мации о судебных процессах за 
2009–2013 годы. «В исследовании 
использовались дезагрегирован-
ные данные, то есть не сводная 
информация, а данные о каждом 
подсудимом. Это позволяет со-
поставлять конкретные случаи и 
делать выводы о тенденциях», — 
отмечается в тексте. Массив ин-
формации содержит сведения о 
социальных характеристиках под-
судимых, особенностях квалифи-
кации преступлений и расследо-
вании дел.

«На основе сведений о социаль-
ном и должностном положении 
подсудимых мы выделили группу 
предпринимателей — собственни-
ков или руководителей предприя-
тий и других коммерческих компа-
ний, глав крестьянско-фермерских 
хозяйств, а также индивидуальных 
предпринимателей. Для сравне-
ния была сформирована группа 
экономически активных — от ра-
бочих до государственных служа-
щих, а также группа безработных, 
включая тех, кто не зарегистриро-
ван на бирже труда», — подчерки-
вает Четверикова.

ПОДСУДИМЫЕ 
И ОСУЖДЕННЫЕ

Точкой отсечения для доклада 
стали реформы Медведева: от-
мена нижних и снижение макси-
мальных сроков заключения, рас-
пространение альтернативных 
видов наказания, декриминали-
зация лжепредпринимательства 
и контрабанды.

«За период реформ коли-
чество подсудимых по эконо-
мическим делам значительно 
снизилось», — говорится в иссле-
довании. В начале президентско-
го срока Медведева число фигу-
рантов по экономическим делам 
составляло 60 тыс. человек, из 
них 6,7 тыс. — предприниматели. 
К 2013 году эта цифра сократилась 
до 41 тыс., 4,1 тыс. — предприни-
матели. Процент оправдательных 
приговоров не превышает 1%.

Количество предпринимате-
лей, осужденных за экономиче-
ские преступления, снизилось 
с 5 тыс. человек в 2009 году до 
3   тыс. в 2013 году. «Доля осу-
жденных среди предпринима-
телей, представших перед су-
дом как до, так и после реформ, 
составляла схожие 75–76%. Со-

ответственно, основной вклад в 
снижение количества осужден-
ных предпринимателей внесло 
уменьшение количества подсуди-
мых. Более того, также снизилось 
количество осужденных за эконо-
мические преступления из других 
социальных групп», — уверены в 
ИПП. По мнению экспертов, из 
этого следует, что снижение ко-

личества осужденных предпри-
нимателей и других осужденных 
по экономическим делам имеет 
общие причины.

Важным изменением стало 
уменьшение доли приговоров 
к реальному лишению свободы. 
Вместо этого судьи стали чаще 
назначать альтернативные виды 
наказаний — штрафы и исправи-
тельные работы. Но такая практи-
ка затронула скорее безработных 
и экономически активных обви-

няемых, а доля приговоренных 
к реальному лишению свободы 
среди предпринимателей оста-
лась примерно такой же, как в до-
реформенный период, подчерки-
вается в докладе.

Снизились сроки по эконо-
мическим делам: в 2009 году ме-
дианный показатель (половина 
сроков больше этого значения, а 

другая половина меньше) был че-
тыре года, в 2013 году — 3,3 года. 
«Дело в том, что до реформ без-
работные и экономически ак-
тивные осужденные за экономи-
ческие преступления получали 
более мягкие приговоры в ча-
сти сроков реального лишения 
свободы, чем предпринимате-
ли», — утверждается в докладе. 
После реформ Медведева пред-
принимателей стали наказывать 
так же, как и остальных.

БЕЗ ОСОБЫХ МЕР

«Анализ динамики судебных ре-
шений показывает, что смягчение 
в большей степени обязано общей 
либерализации уголовного закона, 
чем особым мерам в отношении 
предпринимателей», — резюми-
руется в докладе. Четверикова от-
мечает: в исследованных данных 
не удалось найти подтверждения 
того, что «практика заключения 
под стражу предпринимателей по 
экономическим делам значитель-
но поменялась».

Сработали только точечные 
меры, например конкретизация 
незаконного предприниматель-
ства, объяснила Четверикова в 
разговоре с РБК: после изменений 
количество обвиняемых по этой 
статье значительно упало.

«Практика привлечения к уго-
ловной ответственности изменяет-
ся по не зависящим от конкретных 
законодательных инициатив при-
чинам», — отметила эксперт. Изме-
нение Уголовного кодекса под кон-
кретную задачу редко приводит к 
изменениям на практике. А зако-
нодательные инициативы часто 
игнорируют имеющуюся право-
применительную практику. 

Важным изменением стало уменьшение доли 
приговоров к реальному лишению свободы. 
Вместо этого судьи стали чаще назначать 
альтернативные виды наказаний — штрафы 
и исправительные работы

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС
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В начале президентского срока Дмитрия Медведева число фигурантов по экономическим делам составляло 60 тыс. человек в год, из них 6,7 тыс. — 
предприниматели. К 2013 году это количество сократилось до 41 тыс., 4,1 тыс. — предприниматели. Процент оправдательных приговоров не превышает 1%
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Оппозиционер Алексей Навальный объявил о своем участии в президентской гонке

Кандидат в живые конкуренты
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Алексей Навальный примет 
участие в президентских 
выборах в 2018 году. Шансы 
политика зависят от воли 
Кремля, говорят эксперты. Оп-
позиционеры в целом поддер-
жали выдвижение Навального.

НАВАЛЬНЫЙ ИДЕТ 
НА ВЫБОРЫ

Основатель Фонда борьбы с кор-
рупцией Алексей Навальный 
примет участие в президентских 
выборах 2018 года. Об этом он объ-
явил в письме, которое получили 
его сторонники. Обращение опу-
бликовано и на сайте политика.

«Я отдаю себе отчет в том, как 
сложно будет противостоять дей-
ствующей власти с ее фальсифи-
кациями и пропагандистской ма-
шиной. Я очень хорошо понимаю, 
что даже стать кандидатом мне бу-
дет непросто», — подчеркнул На-
вальный.

По словам оппозиционера, у 
него «нет сил смотреть на выборы, 
где кандидаты работают массов-
кой» . «Я хочу, чтобы 2018 год стал 
столкновением программ и идей, 
выбором не только человека, но и 
пути развития страны. У меня есть 
программа, которая лучше, чем то, 
что предлагают [президент России 
Владимир] Путин и Кремль. Я не 
боюсь называть вещи своими име-
нами, разоблачать не только «си-
стему», но и конкретных людей», — 
отметил Навальный.

ПРЕДВЫБОРНАЯ ПРОГРАММА

В своей предвыборной програм-
ме Навальный обещает побороть 
социальное неравенство в России. 
В числе предлагаемых им мер — 
«высокий налог на сверхдоходы, 
повышение прозрачности работы 
госкорпораций, снижение нало-
говой нагрузки на малый бизнес 
и самозанятых россиян».

Навальный указывает, что на-
мерен освободить предпринима-
телей с небольшим доходом от на-
логов, установить минимальный 
размер оплаты труда в 25 тыс. руб., 
а минимальные пенсии — выше 
прожиточного минимума.

Оппозиционер утверждает, 
что сможет победить коррупцию: 
«Многолетний опыт Фонда борь-
бы с коррупцией позволил разра-
ботать программу решительных 
и эффективных мер для победы 
над коррупцией. Эта программа 
сформулирована в виде конкрет-
ных, проработанных законопро-
ектов».

Политик отмечает, что «если 
чиновник ведет роскошный об-
раз жизни, его расходы явно боль-
ше его легальных доходов и он не 
может объяснить происхождение 
денег — против него должно воз-
буждаться уголовное дело». Также 
он предлагает обязать все компа-
нии, поставляющие услуги и това-
ры государству и госкомпаниям, 
раскрывать конечных собствен-
ников.

Кроме того, Навальный подчер-
кивает, что в случае его избрания 
регионы получат больше полномо-
чий по решению ряда вопросов: 
«Больше налогов должно оставать-
ся на местах, а не уходить в Москву. 
Органы местного самоуправления 
должны получить больше прав и 
ресурсов для решения проблем 
людей «на земле».

В своей программе оппози-
ционер коснулся и вопросов ми-
грации: «России нужен визовый 
режим со Средней Азией и стра-
нами Закавказья. Трудовые ми-
гранты должны приезжать по ра-
бочим визам, а не бесконтрольно, 
как сейчас».

ПОЧЕМУ НАВАЛЬНЫЙ 
МОЖЕТ ИЗБИРАТЬСЯ

В ноябре 2016 года Верховный суд, 
руководствуясь решением ЕСПЧ, 
отменил приговор по «делу «Ки-
ровлеса» и отправил материалы 
на новое рассмотрение. Наваль-
ный настаивал, что дело следова-
ло прекратить в связи с отсутстви-
ем состава преступления.

Постановление Верховно-
го суда позволило Навальному 
участвовать в выборах. У него 
осталось две судимости: по делу 
о хищении средств компании 
«Ив Роше» и за клевету на москов-
ского депутата Алексея Лисовен-
ко. Эти преступления не относят-
ся к категории тяжких, поэтому не 
влияют на избирательные права, 
объяснял РБК адвокат оппозици-
онера Вадим Кобзев. Ограниче-
ния распространяются только на 
осужденных по тяжким и особо 
тяжким статьям: они могут бал-
лотироваться через девять и 15 лет 
после погашения судимости соот-
ветственно.

Решение Верховного суда вы-
звало удивление в администра-
ции президента: сотрудники ап-
парата Кремля некоторое время 
пытались выяснить, почему был 
отменен приговор по «делу «Ки-
ровлеса», рассказал РБК федераль-
ный чиновник.

ШАНСЫ НАВАЛЬНОГО

 Шансы Навального зависят от 
того, насколько власть захочет 
видеть его в президентской гон-
ке, считает директор «Центра по-
литических технологий» Игорь Бу-
нин. По его словам, Кремль может 
постараться не допустить оппози-
ционера к выборам, если увидит в 
выдвижении большой риск. Если 
Навальный все же выставит свою 
кандидатуру, то наберет не более 
10%, аккумулировав голоса недо-
вольных граждан, отмечает Бунин 
в разговоре с РБК.

В этом электоральном цикле 
главная задача Навального — на-
ращивание собственной извест-
ности. Заявление связано с подъе-
мом популярности, привлечением 
внимания западных СМИ, поли-
тизацией уголовного дела по «Ки-
ровлесу». Но Навальный неодно-
кратно заявлял, что не планирует 
прийти к власти электоральными 
способами, поэтому он играет на 
рост своей популярности», — уве-
рен директор Международного ин-
ститута политической экспертизы 
Евгений Минченко.

«Все зависит от того, насколько 
он сумеет применить тактику, кото-
рая была на выборах мэра Москвы в 
2013 году, когда он боролся за голоса 
прежде всего сторонников действу-
ющей власти, считая, что протест-
ные голоса у него и так в кармане. 
Вопрос в том, можно ли эту тактику 
масштабировать на российскую ау-
диторию или нет», — говорит пре-
зидент фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов. 

Заявление Навального ставит 
весь процесс по «делу «Кировле-
са» в совершенно другой полити-

ческий контекст, полагает полито-
лог Екатерина Шульман. «Теперь 
все, что там произойдет, будет от-
ветом на это заявление [о желании 
участвовать в президентских вы-
борах]. И весь процесс сведется к 
тому, санкционируют или не санк-
ционируют политические власти 
его участие в президентских выбо-
рах», — отмечает Шульман.

«Шансы на избрание Навально-
го в случае регистрации не очень 
велики — электорат на его фланге 

занимает до 20%, но все зависит от 
явки. [На прошлых президентских 
выборах Михаил] Прохоров собрал 
7% по стране. Но для власти всегда 
есть риск объединения недоволь-
ных вокруг одного кандидата, по-
этому регистрация Навального ход 
рискованный», — рассуждает по-
литолог Николай Миронов.

Политолог Аббас Галлямов пред-
полагает, что шансы оппозиционе-
ра на выборах зависят от протест-
ных настроений. «В общественном 
мнении Навальный прочно зани-
мает место одного из двух — на-
ряду с Михаилом Ходорковским — 
врагов Путина. Если недовольство 
Путиным будет расти, то Наваль-
ный получит значительную часть 
голосов недовольных, особенно в 
столицах», — пояснил он.

ЗАЧЕМ НАВАЛЬНЫЙ 
КРЕМЛЮ НА ВЫБОРАХ

«Если возникнет ситуация, при ко-
торой возможны дебаты, то инте-
рес к голосованию резко возрас-
тет, ведь страна хочет разобраться, 
куда ей идти», — уверен Бунин.

«С точки зрения легитимности 
власти выгодно, чтобы Наваль-
ный участвовал, — считает Вино-
градов. — С точки зрения рисков 
выгоднее не допускать».

Заявление Навального с опе-
режением графика отвечает на 
вопрос, которым задается адми-
нистрация президента: «какова 
будет повестка и драматургия вы-
боров 2018 года», говорит Шуль-
ман. «Один из рассматриваемых 
вариантов — это живая конкурен-
ция против основного кандидата. 
Не с обычными статистами, кото-
рые там баллотируются 20 лет, а 
с людьми, которые представляют 
какие-то реальные общественные 
группы, какие-то реальные поли-
тические интересы, некую альтер-
нативную повестку», — подчерки-
вает политолог.

Власти нужен кандидат на ус-
ловном праволиберальном фланге 
для поднятия явки и легитимиза-

ции выборов, заявил РБК Миро-
нов. По его словам, Кремль больше 
склоняется к поддержке систем-
ных кандидатов и власти могут 
«зарубить» кандидатуру Наваль-
ного на любом этапе регистрации.

В Кремле «никак» не относят-
ся к решению Навального бал-
лотироваться на президентских 
выборах, прокомментировал РБК 
пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков.

ЧТО НУЖНО 
ДЛЯ УЧАСТИЯ В ВЫБОРАХ

Чтобы основатель ФБК мог уча-
ствовать в выборах, его, согласно 
законодательству, должна поддер-
жать зарегистрированная Миню-
стом политическая партия. Также 
он может пойти самовыдвижен-
цем. Для этого необходимо создать 
группу избирателей как минимум 
из 500 человек. Эта группа должна 
поддержать выдвижение.

Также самовыдвиженцу надо 
собрать не менее 300 тыс. под-
писей, но не более 7,5 тыс. в од-
ном субъекте. Если кандидат идет 
от партии, планка снижается до 
100   тыс. подписей (2,5 тыс. на 
один регион). Кандидаты от пар-
тии с представительством в Госду-
ме подписи не собирают.

«Вопрос в том, как он плани-
рует регистрироваться: нужно со-
бирать подписи, нужна организа-
ционная машина», — сомневается 
в перспективах оппозиционера 
Минченко.

Пресс-секретарь Навально-
го Кира Ярмыш рассказала РБК, 
что для сбора подписей будет соз-
дан штаб: через сайт Навального 
каждый желающий может подать 
заявку и присоединиться к ко-
манде политика в качестве волон-
тера; позднее волонтеры помогут 
со сбором подписей. 

При участии  
Егора Губернаторова,  
Марии Истоминой,  
Полины Химшиашвили

Выдвижение Навального поддержит Михаил 
Ходорковский, заявил РБК исполнительный 
директор «Открытой России» Тимур Валеев. 
«Окажем ту помощь, о которой нас попросят, 
сейчас о конкретике говорить рано», — 
уточнил он

ВЫБОРЫ-2018

Оппозиция — «за»

Михаил Ходорковский поддер-
жит выдвижение Навального 
в президенты, подтвердил РБК 
исполнительный директор «От-
крытой России» Тимур Валеев. 
«Окажем ту помощь, о которой 
нас попросят, сейчас о конкрети-
ке говорить рано», — уточнил он.
Председатель ПАРНАС Михаил 
Касьянов после провала партии 
на выборах отказался от прези-
дентских амбиций. ПАРНАС под-
держит Навального, но программа 
кандидата должна быть согласо-
вана с партией, заявил РБК член 
бюро политического совета пар-
тии Константин Мерзликин. Не-
возможно говорить о поддержке 
со стороны ПАРНАС, так как она 
расколота, уточнил зампредседа-
теля партии Илья Яшин.
Экс-лидер партии «Демократи-
ческий выбор» Владимир Милов 
поддержал решение Наваль-

ного баллотироваться. По его 
словам, способность получить 
высокий результат политик 
доказал на выборах мэра Мо-
сквы в 2013 году, когда получил 
27% голосов. «Тогда он набрал 
в полтора раз больше голосов в 
абсолютном выражении, чем все 
демократические партии вместе 
взятые. Он очевидный кандидат, 
и я буду рад оказать содействие 
в компании и, надеюсь, приму в 
ней посильное участие», — зая-
вил РБК Милов.
Глава партии «Гражданская ини-
циатива» Андрей Нечаев сказал 
РБК, что шансы Навального стать 
консолидированным кандидатом 
от оппозиции зависят от того, 
какую политику он будет прово-
дить и какие обязательства на 
себя возьмет. Нечаев пока не 
готов поддержать Навального, 
но может передумать, если тот 

отразит в своей программе «в 
нужном ключе» темы экономи-
ческой и социальной политики, а 
также местного самоуправления. 
Ранее о намерении участвовать 
в президентских выборах заяв-
лял основатель партии «Яблоко» 
Григорий Явлинский. Он был не-
доступен для комментариев во 
вторник, 13 декабря. Источник 
в руководстве «Яблока» сказал 
РБК, что президентские амби-
ции Навального имеет смысл 
обсуждать после окончания 
суда по «делу «Кировлеса», ис-
ход которого определит, может 
ли он баллотироваться. «Нам 
кажется, что он таким образом 
[объявляя о президентских 
амбициях] защищается от суда. 
Чтобы после приговора сказать, 
что не стал президентом России 
из-за приговора суда», — заявил 
источник.
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Мнение о выборах в США

Россия вдвое увеличила экспорт в Иран за счет товаров «секретного кода»

Тегеран-2016
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА,  
АЛЕНА МАХУКОВА,  
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Несырьевой экспорт из Рос-
сии в Иран за девять месяцев 
2016 года вырос на 97,7%, 
до $1,422 млрд. Снятие 
международных санкций 
позволило Москве завершить 
сделку по поставке С-300 
и увеличить продажи несы-
рьевой продукции.

За девять месяцев 2016 года рос-
сийский несырьевой экспорт в 
Иран составил $1,422 млрд, что на 
97,7% выше аналогичного перио-
да прошлого года, рассказал РБК 
представитель Российского экс-
портного центра (РЭЦ) в Иране 
Николай Машков. При этом если 

в прошлом году преобладала сель-
хозпродукция (ячмень, пшеница, 
кукуруза, масло), то в этом впере-
ди машины и техника. «На сегод-
няшний день в общей структуре 
российского экспорта в Иран ма-
шинотехническая продукция со-
ставляет 61%, а продовольствие — 
18%», — отметил Машков.

«Дополнительные возможности» 
российские экспортеры получи-
ли после частичного снятия с Ира-
на международных санкций, напо-
минает собеседник РБК. В январе 
2016 года, после выполнения Ира-
ном обязательств по сокращению 
масштабов ядерной программы, 
США и Евросоюз отменили запрет 
на сотрудничество с иранскими 
компаниями и банками.  «Стоит от-
метить жестокую конкуренцию со 
стороны азиатских и европейских 
компаний, которые выходят сейчас 
на иранский рынок, — продолжает 
Машков. — И российскому бизне-
су, безусловно, сейчас нужно мак-
симально мобилизоваться, чтобы 
завоевать здесь свои ниши».

ПЛАТА ЗА ВХОД

Российско-иранское сотрудниче-
ство будет расширяться в ближай-
шие годы. Российский экспортный 
центр открывает в Тегеране свой 
офис. Согласно данным сайта гос-
закупок, в конце ноября РЭЦ объ-
явил тендер на заключение дого-
вора аренды в иранской столице.

«Открытие представительства 
РЭЦ в Иране было связано с вы-
соким потенциалом внешнеэ-

кономических отношений меж-
ду нашими странами, — поясняет 
Машков. — Мы работаем в Иране 
немногим более полугода, но у нас 
уже в проработке сделки по линии 
вагоностроения, поставки тяже-
лого машиностроения, сельхозма-
шиностроения, железнодорожного 
оборудования, высокотехнологич-
ных солнечных батарей, а также 
продовольствия».

По словам представителя РЭЦ, 
Иран также традиционно заинте-
ресован в сельскохозяйственной и 
лесопромышленной продукции.

«СЕКРЕТНЫЙ КОД»

В 2016 году в перечень российской 
экспортной продукции, поставляе-
мой в Иран, после многолетнего пе-

рерыва вернулись товары «секрет-
ного кода» (согласно данным базы 
статистических данных ООН по 
торговле товарами (UN Comtrade), 
под этим наименованием проходят, 
в частности, поставки вооружения). 
Объем поставок этой продукции в 
Исламскую Республику вновь стал 
ощутимым и превысил $316 млн. В 
период санкций поставка товаров 
под этим кодом не превышала не-
скольких миллионов.

 Как известно, в 2007 году Мо-
сква и Тегеран подписали контракт 
на поставку зенитно-ракетных 
комплексов С-300 на сумму около 
$900 млн. Введенные Советом Без-
опасности ООН санкции в отно-
шении Ирана остановили сделку. 
Иран обратился с иском в Между-
народный арбитражный суд, наме-

реваясь взыскать с России за невы-
полнение контракта $4,2 млрд. В 
сентябре 2016 года стало известно, 
что иск Тегеран отозвал, поскольку 
С-300 все же поступили заказчику.

В октябре Россия завершила 
исполнение контракта на постав-
ку С-300, заявил на выставке  воо-
ружений ArmHiTec-2016 в Ереване 
директор Федеральной службы по 
военно-техническому сотрудни-
честву Александр Фомин.

После поставок С-300 ситуа-
ция в бизнесе сразу изменилась в 
пользу России, иранская сторона 
заговорила о необходимости ак-
тивизации проектов, например, 
транспортного коридора Север — 
Юг, указывает заведующая секто-
ром Ирана Института востокове-
дения РАН Нина Мамедова.

РОССИЯ НЕ ОПОЗДАЛА 

Пиковым годом для торговли Рос-
сии и Ирана был 2011-й, когда то-
варооборот составил $3,7 млрд. С 
тех пор он снижался: в 2014 году 
объем российско-иранской тор-
говли составил $1,68 млрд, в 2015 
году — $1,24 млрд.

В этом году объемы торговли 
восстанавливаются, на первый 
план выходят поставки промыш-
ленной продукции, в том числе с 
высокой степенью обработки, 
говорит Мамедова. По оценкам 
эксперта, рост поставок дает ос-
нования прогнозировать, что в 
этом году будет превзойден ру-
беж в $2  млрд. Положительная 
динамика стала возможной бла-
годаря подключению иранских 
банков к системе SWIFT, также 
интерес к российскому бизнесу 
подогревает применяемая с про-
шлого года практика выдачи ком-
мерческих кредитов Ирану, ука-
зывает эксперт.

Увеличить объемы торговли 
могут расчет в национальных ва-
лютах, принятие парламентом 
Ирана нового закона об иностран-
ных инвестициях, которые предо-
ставят дополнительную защиту 
инвесторам, подключение Ирана 
к Евразийскому экономическому 
союзу, говорит Мамедова. В целом, 
по ее оценке, Россия успешно впи-
сывается в иранскую бизнес-ре-
альность после отмены санкций: 
Тегеран заявлял о многочислен-
ных сделках с западными страна-
ми и Китаем, но в большинстве — 
это соглашения, а не контракты.

По данным Евросоюза, круп-
нейшими торговыми партнерами 
Ирана являются Китай и Саудов-
ская Аравия, на третьем месте — 
страны ЕС. В 2014 году товароо-
борот между Ираном и Китаем 
составил $52 млрд, в 2015 году он 
немного снизился. Внешнеторго-
вый баланс стран ЕС с Ираном в 
2015 году составил €5,2 млрд. 

При участии Полины 
Химшиашвили  и Тимофея Дзядко

После поставок С-300 
ситуация в бизнесе  
сразу изменилась 
в пользу России, иран-
ская сторона загово-
рила о необходимости 
активизации проек-
тов, например, транс-
портного коридора 
Север — Юг

ПАРТНЕРЫ

Объем нефтегазовых соглашений России и Ирана вырастет до $10 млрд

Общий объем соглашений между 
Россией и Ираном в нефтега-
зовой сфере может достигнуть 
$10 млрд, сообщил 13 декабря на 
заседании российско-иранской 
межправительственной комис-
сии ее сопредседатель, министр 
информационно-коммуникаци-
онных технологий Исламской 
Республики Иран Махмуд Ваези, 
которого цитирует ТАСС. 
К заседанию комиссии в Теге-
ране был приурочен Россий-
ско-иранский бизнес-форум, в 
котором, по сообщению на стра-
нице в Facebook главы Агентства 
стратегических инициатив Ан-
дрея Никитина, приняло участие 
более 300 компаний из России и 

Ирана. В их числе — «Роскосмос», 
«Ростех», «Газпром», «Газпром 
нефть», «Зарубежнефть», ЛУ-
КОЙЛ, «Татнефть», РЖД, «Верто-
леты России».
Россия и Иран подписали «до-
рожную карту» по реализации 
около 70 совместных проектов 
в области торговли и промыш-
ленности на 2016–2020 годы, 
сообщило Минэнерго со ссылкой 
на главу ведомства Александра 
Новака.
Гендиректор компании «Газпром 
нефть» Александр Дюков под-
писал в Тегеране меморандум о 
сотрудничестве с Национальной 
нефтяной компанией Ирана, со-
общает пресс-служба иранского 

Министерства нефти. По данным 
ведомства, речь идет об участии 
российской компании в освоении 
нефтегазовых месторождений 
Шангуле и Чешме-Хош в провин-
ции Илам на границе с Ираком.
«Газпром» и Национальная га-
зовая компания Ирана (NIGC) 
подписали меморандум о взаи-
мопонимании, который охваты-
вает сферы разведки, добычи, 
производство СПГ, поставки труб-
ного газа, в том числе в Индию, 
а также реализацию своповых 
операций, цитирует «Интерфакс» 
Новака . От «Газпрома» документ 
подписал зампред правления 
компании Александр Медведев.
В тот же день были подписаны 

меморандум о взаимопонима-
нии между иранскими банками 
Pasagard и Parsian с Российским 
агентством по страхованию 
экспортных кредитов и инвести-
ций (АО «Эксар»), соглашение о 
предоставлении Ирану кредита 
Россией на строительство ТЭЦ 
и электрификации участка же-
лезной дороги в Иране, контракт 
между Россией и Ираном на по-
ставку в Иран 400 полувагонов. 
Также Иран и Россия выразили 
готовность учредить совместное 
предприятие по производству 
многоцелевых легких вертолетов 
и рассматривают возможность 
создания российско-иранского 
исламского банка.

В 2007 году Москва и Тегеран подписали контракт на поставку зенитно-ракетных комплексов С-300 на сумму 
около $900 млн. Введенные Советом Безопасности ООН санкции в отношении Ирана остановили сделку, 
однако в сентябре 2016-го С-300 все же поступили заказчику
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Мнение о выборах в США

ВИКТОРИЯ ЖУРАВЛЕВА,
профессор РГГУ, член Вольного исторического общества

О чем говорят итоги президентских 
выборов в США

Возможно, Россию ждет 
частичный спад антиамерика-
низма, но не стоит забывать, 
что враждебный образ Америки 
слишком удобен для националь-
ной консолидации.

Вопросы внешней политики тради-
ционно занимают незначительное 
место в борьбе за кресло президен-
та США. Исключение составляют те 
случаи, когда существует непосред-
ственная угроза национальной без-
опасности страны. Однако во время 
президентских выборов 2016 года, 
впервые после окончания холод-
ной войны, «виртуальная Россия» 
оказалась в центре политических 
дебатов.

«РУССКАЯ КАРТА» 
ХИЛЛАРИ КЛИНТОН

Времена, когда республиканец 
Джордж Буш-младший заглянул в 
глаза Путина и увидел там его душу, 
канули в Лету. Уже в 2008 году ре-
спубликанский кандидат в прези-
денты Джон Маккейн предложил 
исключить Россию из G8 в ответ на 
ее агрессию против Грузии. Во вре-
мя выборов 2012 года Митт Ромни, 
кандидат от Республиканской пар-
тии, критикуя программу «пере-
загрузки», назвал Россию врагом 
номер один США. Республиканцы 
продолжали активно использовать 
«русскую карту» с целью продемон-
стрировать провалы Барака Обамы 
во внешней политике на фоне жест-
ких и результативных действий 
Владимира Путина на Украине и в 
Сирии, а также снижения роли США 
в мире.

Демократы в свою очередь на-
чали наращивать критику в адрес 
России в связи с ужесточением вну-
триполитического курса Путиным 
после его возвращения в Кремль 
в 2012 году и вследствие аннексии 
Крыма. Однако вплоть до вступле-
ния президентских выборов в США 
в решающую стадию демократы, 
перехватившие у республиканцев 
идею жесткого противостояния 
России, не заявляли о статусе сво-
ей партии как антирусской.

Это сделала Хиллари Клинтон в 
июле 2016 года после атаки на сер-
вер Национального комитета демо-
кратической партии, объяснив ее 
попыткой России вмешаться в вы-
боры в США. Трамп, русские связи 
которого обсуждались всю первую 
половину года на страницах аме-
риканской прессы, сознательно 
подлил масла в огонь: выразив на-
дежду на то, что русские спецслуж-

бы сумеют взломать личную почту 
Клинтон и найти пропавшие слу-
жебные документы; дав расплыв-
чатый ответ на вопрос, собирается 
ли он признать Крым русской тер-
риторией и отменить санкции; под-
черкнув преимущества Путина как 
лидера страны перед Обамой.

Демократы сфокусировались на 
формировании образа Трампа как 
«прорусского президента», кото-
рый был готов пожертвовать инте-
ресами США в угоду Путину. Клин-
тон резонно обвинила Трампа в 
разжигании правого национализ-
ма, отцом которого назвала Пути-
на, представила пособником кибер-
шпионажа России, нацеленного на 
дестабилизацию ситуации в стра-
нах Запада, а также маргиналом, 
разрушающим преемственность 
внешней политики США и пред-
ставляющим угрозу национальной 
безопасности страны.

«РУССКАЯ КАРТА» 
ДОНАЛЬДА ТРАМПА

У Трампа были свои резоны разы-
грать «русскую карту».

Во-первых, он делал это исходя 
из личных соображений. Вспом-
ним, что первый обмен любезно-
стями между Путиным и Трампом 
состоялся в декабре 2015 года. Тогда 
этого кандидата в президенты вос-
принимали как политического кло-
уна, а Путин назвал его человеком 
«ярким и талантливым». Трамп в 
ответ отдал дань уважения россий-
скому президенту как более силь-
ному лидеру по сравнению с Оба-
мой. Вполне вероятно, что жесткий, 
неразборчивый в словах и сред-
ствах Путин, рассуждающий о на-
циональном величии, просто ока-
зался близок Трампу по духу.

Во-вторых, внешняя полити-
ка России вполне коррелировала с 
внешнеполитическими установка-
ми Трампа, далекими от ценност-
ного подхода демократов. Они 
сводились к тому, что США следует 
заняться собственными проблема-
ми, а не выполнять роль мирового 
полицейского, что Россия, успеш-

но воюющая с ИГИЛ, заслуживает 
поддержки США, которым, в свою 
очередь, не стоит повторять ошиб-
ки, допущенные в Ираке.

В-третьих, Трамп акцентировал 
внимание на достоинствах Путина 
как политического лидера с целью 
подчеркнуть недостатки Обамы в 
этой роли. В этом стремлении кри-
тиковать Обаму, используя образ Пу-
тина, Трамп был преемником коллег 
по Республиканской партии. Другое 
дело, что он превратил негативную 
«русскую карту» в позитивную.

В поддержку Клинтон развер-
нулась беспрецедентная кампания 
в американских СМИ, причем не-
взирая на их партийную принад-
лежность. Голосование за нее было 
представлено не только демократа-
ми, но и частью республиканского 
истеблишмента как выступление 
в поддержку основополагающих 
принципов американской демо-

кратии, основы которой Трамп под-
рывал своей риторикой агрессивно-
го национализма, нетерпимости и 
откровенной лжи. Как следствие, 
русский «Другой» глубоко интегри-
ровался в контекст партийно-по-
литической борьбы в США, а пу-
тинская Россия оказалась в центре 
конспирологических теорий, кото-
рыми вообще богата эта президент-
ская кампания.

Все это привело к всплеску ан-
тирусской истерии и смешению 
рациональных и конспирологиче-
ских аргументов. Да, Россия нару-
шает нормы международного пра-
ва, но она не представляет угрозу 
национальной безопасности США, 
и Трамп не является ставленником 
Путина, хотя последнему его избра-
ние на пост президента сулит опре-
деленные выгоды.

«АМЕРИКАНСКАЯ КАРТА» 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА

Трамп очень быстро превратился 
в любимого кандидата российских 
чиновников и государственных 
СМИ, а его победа вызвала эйфорию 
в Государственной думе, оптими-
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ФОТО: из личного архива

стические комментарии в прессе 
и энтузиазм простых граждан, по-
веривших в то, что Трамп улучшит 
отношения с Россией и отменит 
санкции. На протяжении всей пред-
выборной кампании в российских 
СМИ тиражировался романтиче-
ский образ Трампа и демонический 
образ Клинтон (ей припомнили и 
«сигналы» оппозиции, и «цветные 
революции», и «арабскую весну», и 
вторжение в Ливию), а также сма-
ковались все обвинения против 
нее, на которые не скупился Трамп, 
включая откровенно абсурдные.

С одной стороны, искаженное 
восприятие Трампа в России объ-
ясняется укоренившейся традици-
ей разделять президентов США на 
«плохих» и «хороших» в зависимо-
сти от того, обещают ли они быть 
России врагами или друзьями. В 
конечном итоге за антиамерикан-
ской или проамериканской ритори-
кой стоит сложный комплекс чувств 
любви-ненависти к Америке, глу-
боко укоренившийся в сознании 
россиян, поскольку американский 
«Другой» был и остается значимым 
для формирования российской 
идентичности. C другой стороны, 
отношение к Трампу диктовалось 
прагматическим расчетом. В этом 
смысле Путин разыграл собствен-
ную «американскую карту».

Во-первых, поддерживая Трам-
па с его идеей антиглобализма, Пу-
тин укреплял имидж России как 
лидера борьбы с засильем Запа-
да. Это послание было адресовано 
и внутренней аудитории, и внеш-
ней, той, что чувствует себя оби-
женной жертвой гегемонистской 
политики США.

Во-вторых, Трамп воспринима-
ет внешнюю политику как бизнес, в 
отличие от Клинтон, относящейся 
к ней как к гуманитарной миссии. 
Она включила в свою платформу 
пункт о противостоянии Путину, и 
в целом от ее президентства ожи-
дали в Кремле повсеместного про-
движения демократии, сдержива-
ния России в Европе посредством 
НАТО и эскалации американо-рос-
сийского противостояния на Укра-
ине и в Сирии.

В-третьих, от демонизации об-
раза Путина в имиджевом плане 
выиграл больше всех cам Путин. Он 
превратился в этакого «голливуд-
ского суперзлодея», которому под 
силу вмешиваться не только в дела 
граничащих с Россией государств, 
но и самих Соединенных Штатов. 
К тому же риторические приемы, 
которые использовали оба канди-
дата в ходе предвыборной борьбы, 
кампания, развернутая в медиа в 
пользу одного из них, и в итоге из-
брание кандидата, открыто разжи-
гавшего расистские чувства и на-
рушавшего все табу американской 
политкорректности, нанесли удар 
по имиджу США. А то, что на поли-
тического оппонента навешивал-
ся ярлык «иностранный агент» (ну 
совсем как в России),  вне всякого 
сомнения вызвало удовлетворение 
в Кремле. Вот она хваленая амери-
канская демократия!

Правда, при этом почему-то 
забывается, что именно благода-
ря соблюдению демократических 
процедур Трамп и смог победить 
и что нет никакой «управляемой 
западной демократии», как любят 
повторять ее критики в России, раз 
простые люди смогли проголосо-
вать не так, как хотели политиче-
ские элиты.

ЧТО В ИТОГЕ?

Использование «русской карты» 
не помогло Демократической 
партии. Трамп победил по вну-
тренним причинам: партийный 
истеблишмент потерял доверие 
электората; впервые в истории 
индустриальной эпохи рабочий 
класс без высшего образования 
проголосовал не за демократов, 
а за республиканцев; Клинтон не 
смогла мобилизовать демократи-
ческий электорат, обеспечивший 
победу Обаме; команда Трампа и 
он сам продемонстрировали ис-
кусное использование социальных 
медиа; очередное расширение 
возможностей за счет кандидата в 
президенты-женщины разбилось 
об усталость американцев от по-
литкорректности, груз нерешен-
ных социально-экономических 
проблем, накопившееся раздраже-
ние и обманутые надежды. Аме-
риканцы переживают серьезный 
кризис партийно-политической 
системы, общество находится в 
состоянии раскола, идут напря-
женные дискуссии о контурах и 
смыслах внешней политики США.

Как показывает история рос-
сийско-американских отношений 
XX века, именно в таких условиях 
своеобразных кризисов идентич-
ности и переоценки ценностей в 
США актуализировался русский 
«Другой». И хотя он уже не явля-
ется значимым в процессе реви-
тализации американского нацио-
нализма, поскольку Россия — это 
не Советский Союз, «русская кар-
та» была масштабно разыграна де-
мократами и республиканцами в 
собственных политических целях 
с учетом глубочайшего кризиса в 
российско-американских отноше-
ниях, породившего дискурс новой 
холодной войны. И этот осадок со-
хранится после окончания выбо-
ров, так же как никуда не исчез-
нет уверенность в том, что Путин 
попытался оказать влияние на их 
результат, чему будет способство-
вать своеобразный антирусский 
консенсус между демократами и 
«ястребами» из числа республи-
канцев.

В итоге избрания Трампа мож-
но ожидать прагматизации рос-
сийско-американских отноше-
ний и их временного потепления, 
в том числе и с учетом возможно-
го личного тандема президентов 
(а это имеет большое значение в 
силу слабой институционализа-
ции взаимоотношений России 
и США). Но как долго продлится 
этот процесс и насколько глубоко 
он зайдет, покажет время. Украина 
остается камнем преткновения в 
двусторонней повестке дня, а вой-
на с ИГИЛ в Сирии, как и проблема 
нераспространения ядерного ору-
жия, — это не только потенциаль-
ное поле для сотрудничества, но и 
зона риска.

Возможно, в результате выбо-
ров в США произойдет частичный 
спад антиамериканизма в России, 
хотя не стоит забывать, что враж-
дебный образ Америки слишком 
удобен для ее национальной кон-
солидации. Пока же отношение к 
Трампу становится здесь своео-
бразным критерием патриотизма.

«В конечном итоге за антиамериканской 
или проамериканской риторикой стоит 
сложный комплекс чувств любви-ненависти 
к Америке, глубоко укоренившийся в сознании 
россиян, поскольку американский «Другой» 
был и остается значимым для формирования 
российской идентичности»
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«Диссернет» выявил некорректное цитирование в журналах силовых ведомств

Ненаучный подход МВД
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

В издаваемых при содей-
ствии МВД научных журналах 
усмотрели фальсифициру-
емые статьи, следует из ис-
следования «Диссернета». 
Всего эксперты усмотрели 
некорректные заимство-
вания в материалах более 
чем 500 изданий.

НЕКОРРЕКТНАЯ РЕДАКТУРА

В издаваемых при содействии 
силовых ведомств научных 
журналах большое количество 
сфальсифицированных научных 
материалов, следует из данных 
«Диссеропедии российских жур-
налов». Проект 13  декабря за-
пустили участники сообщества 
«Диссернет», которые ищут фаль-
сификации в диссертациях.

Создатель «Диссеропедии» 
Лариса Мелихова рассказала 
РБК, что эксперты изучили свы-
ше 500  научных изданий. Во 
всех, сказала Мелихова, усмо-
трели признаки некорректной 
редакционной политики, ког-
да используемые материалы 
других авторов цитируются без 
упоминания первоисточника. 
Среди проанализированных из-
даний оказалось свыше 50 юри-
дических журналов, в том числе 
десять изданий, издаваемых ву-
зами Федеральной службы ис-
полнения наказаний (ФСИН) и 
Министерства внутренних дел 
(МВД) из Рязани, Воронежа, 
Краснодара, Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и Нижнего Новгорода. 
Больше всего заподозренных в 
фальсификациях авторов науч-
ных работ издавались в журна-
лах «Закон и право», «Вестник 
Московского университета МВД» 
и «Вестник экономической безо-
пасности», пришли к выводу экс-
перты «Диссернета».

ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЕ ЖУРНАЛЫ

Ежемесячный журнал «Закон и 
право» издается с 1997 года. Со-
гласно официальному сайту, он 
выходил при содействии Миню-
ста и МВД (есть скриншот), но 
сейчас информация об этом убра-
на. Главным редактором является 
профессор Московского универ-
ситета МВД Нодари Эриашвили. 
Главред два раза участвовал в не-
обоснованном присуждении уче-
ных степеней, считают эксперты 
«Диссернета». По их мнению, чле-
ны редколлегии журнала также 
необоснованно присуждали науч-
ным сотрудникам кандидатские и 
докторские степени, сообщается 
о 66 таких случаях.

«Вестник Московского уни-
верситета МВД» получил реги-
страцию СМИ в 2003 году после 
объединения Московской ака-
демии МВД, Московского ин-
ститута МВД и Юридического 
института МВД. Созданный на 
базе этих структур, универси-

тет стал крупнейшим вузом по 
подготовке полицейских. Науч-
ным редактором журнала с на-
чала работы университета был 
Эриашвили.

«Вестник Московского универ-
ситета МВД», утверждают в «Дис-
сернете», как минимум 32  раза 
выпускал статьи с неоформлен-
ными заимствованиями, и 12 раз 

в журнале появлялись статьи, чьи 
авторства периодически меня-
лись. Журнал, несмотря на вопро-
сы к его публикациям со стороны 
«Диссернета», с 2008 года вклю-
чен в систему Российского индек-
са научного цитирования, и ему 
присвоен международный стан-
дартный номер сериальных из-
даний. Журнал известен в кругах 
соискателей научных степеней: 
сейчас на сайте издания сооб-
щается о переизбытке материа-

лов — новые статьи для публика-
ции не принимаются до середины 
2017 года.

«Вестник экономической без-
опасности» выходит с 2007 года. 
Журнал доступен в Научной элек-
тронной библиотеке, на него мож-
но оформить подписку в «Роспе-
чати». Судя по «Диссеропедии», 
журнал как минимум дважды пу-

бликовал научные статьи, кото-
рые во многом совпадают с уже 
опубликованными. По утверж-
дению «Диссернета», в редкол-
легию «Вестника экономической 
безопасности» входят 15 человек, 
причастных к необоснованному 
присуждению ученых степеней. 
Среди участников редколлегии — 
члены диссовета университета 
МВД профессор Анатолий Пруд-
ников, профессор Анатолий Шер-
гин и экс-профессор Михаил Мак-

симцов. Эксперты «Диссернета» 
считают, что члены диссовета 
участвовали как научные оппо-
ненты и научные руководители в 
некорректной защите диссерта-
ций, которые были опубликова-
ны без указания заимствований.

Эксперты «Диссернета» утвер-
ждают, что журналы требуют от 
авторов присылать не только ру-
копись, но и уже готовые рецен-
зии, что запрещено правилами 
Высшей аттестационной комис-
сии (ВАК). ВАК, ФСИН и МВД на 
запрос РБК оперативно не отве-
тили. В Минюсте заявили, что не 
имеют отношения ко всем трем 
журналам, на которые указывает 
«Диссернет».

Все три издания, о которых го-
ворят эксперты «Диссернета», на-
ходятся по одному адресу — там 
же расположен Московский уни-
верситет МВД. Пресс-служба вуза 
перенаправила запрос РБК о ре-
дакционной политике изданий к 
редакциям журналов.

«Мы не можем все проверить. 
Если начнем прогонять через 
«Антиплагиат», то невыгодно бу-
дет выпускать журнал», — расска-
зал РБК Артур Миронов, главный 

редактор «Вестника Московского 
университета МВД» и «Вестника 
экономической безопасности». 
Из-за небольшого штата сотруд-
ников «бремя выслеживания» 
плагиата лежит исключительно 
на авторе, заявил РБК Эриашви-
ли из «Закона и права». По его 
словам, треть заявок приходит-
ся отклонять из-за нарушения 
правил подготовки научных ра-
бот. Эриашвили подсчитал, что 
около половины опубликован-
ных в журнале работ написаны 
сотрудниками силовых струк-
тур, при этом количество попы-
ток фальсификаций у силовиков 
сравнимо с гражданскими соис-
кателями.

ЗАКРЫТАЯ СТРУКТУРА

Проблема с фальсификацией на-
учных работ в российских юри-
дических изданиях существует 
не первый год, так как до сих пор 
не решен вопрос с ответствен-
ностью за плагиат, заявил РБК 
заведующий сектором уголовно-
го права Института государства 
и права РАН Сергей Максимов. 
По его мнению, немногие изда-

Проблема с фальсификацией научных работ 
в российских юридических изданиях существует 
не первый год, так как до сих пор не решен 
вопрос с ответственностью за плагиат

ПРОВЕРКА

Больше всего заподозренных в фальсификациях авторов научных работ издавались в журналах «Закон и право», «Вестник Московского университета МВД» 
и «Вестник экономической безопасности»
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КС изменил порядок взыскания компенсаций с нарушителей 
авторских прав

Пираты заплатят меньше
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Конституционный суд смяг-
чил порядок взыскания 
компенсации с пиратов 
за нарушение авторских прав. 
Высокие судьи разрешили 
в исключительных случаях 
снижать суммы компенсаций 
ниже установленных в законе. 

Во вторник КС огласил решение по 
жалобе судей Арбитражного суда 
Алтайского края, которые оспа-
ривали несколько статей Граж-
данского кодекса. В своем реше-
нии высокие судьи отметили, что 
действующий порядок назначения 
компенсации за нарушение автор-
ских прав (установленный в ГК) 
не позволяет судьям дифферен-
цировать наказание и назначать 
выплаты с учетом степени вины 
и причиненного ущерба. Кроме 
того, он не отвечает принципам 
справедливости и соразмерности.

Также КС постановил внести из-
менения в действующее правовое 
регулирование этого вопроса.

ПИРАТСКИЙ ЗАКОН

С запросом в суд обратились судьи 
Арбитражного суда Алтайского 
края. Они попросили проверить 
на соответствие Основному закону 
три статьи Гражданского кодекса 
(ст.1301, 1311 и 1515 ГК), которые 
устанавливают минимальный раз-
мер компенсации за нарушение 
исключительных авторских прав.

В соответствии с законом с 
нарушителя авторских прав не-
обходимо взыскивать не менее 

10 тыс. руб. за каждое произве-
дение, которое распространяет-
ся без лицензии. У суда при этом 
нет возможности снизить размер 
компенсации.

В производстве же АС Алтайско-
го края находятся несколько дел, 
инициированных продюсерской 
компанией «Аэроплан». По одно-
му из этих дел истцы просят взы-
скать 900 тыс. руб. с предприни-
мательницы Юлии Любиной за 
продажу нелицензионных дисков 
Стаса Михайлова. Второе дело ка-
сается нарушения прав на товар-
ные знаки — продажи игрушек из 
мультфильма «Фиксики».

Представитель суда  — судья 
Максим Кулик убеждал судей КС, 
что оспариваемые нормы защи-
щают только интересы право-
обладателей, но не учитывают 
интересы ответчиков, их мате-
риальное положение и не позво-
ляют судьям оценивать реальный 
причиненный вред правооблада-
телям.

«Еще 100 лет назад закон об ав-
торском праве 1911 года в дорево-
люционной России предусматри-
вал, что размер компенсации за 
нарушение авторских прав должен 
рассчитываться в соответствии с 
убытками потерпевшего «по спра-
ведливому усмотрению», — гово-
рил Кулин. — Нам кажется такая 
формулировка более удачной, чем 
современная».

РЕШЕНИЕ ПО КОМПЬЮТЕРУ

Представители органов власти в 
суде разделились на две стороны. 
Представитель президента Миха-

ил Кротов и представитель пра-
вительства Михаил Барщевский 
заняли сторону истцов.

Представители же Госдумы — 
депутат от партии «Единая Россия» 
Татьяна Касаева и представитель 
Совета Федерации Петр Кучерен-
ко — просили отклонить жалобу и 
признать нормы законными.

«Разве это справедливо — взы-
скивать за [пиратский] диск Ста-
са Михайлова 400 тыс. руб., — воз-
мущался Барщевский. — Да и даже 
если бы это был [диск] Дмитрия 
Хворостовского!» Он настаивал, что 
только право судом самостоятель-
но устанавливать сумму компен-
саций может гарантировать спра-
ведливость решений. «В противном 
случае можно было бы занести все 
данные в компьютер и сразу же по-
лучить решение, зачем тогда нужен 
суд», — говорил Барщевский.

В свою очередь Кротов расска-
зывал, что изначально оспари-
ваемые нормы принимались для 
защиты авторов от предпринима-
телей. Но сейчас в арбитражных 
судах судятся далеко не авторы, а 
одни предприниматели пытают-
ся взыскать деньги с других ком-
мерсантов, говорил представитель 
президента. При этом они даже 
не доказывают сумму реального 
ущерба, указывал Кротов.

В свою очередь депутат Касае-
ва утверждала, что пиратам давать 
послабления нельзя. А отмена дей-
ствующего порядка позволит су-
дьям необоснованно уменьшать 
размеры компенсаций.

«Если предоставить судам пра-
во самостоятельно определять 
размер компенсации, это может 

привести к сильному уменьшению 
ее размера», — говорила предста-
витель Госдумы. Ее поддерживал 
Куренков. Он говорил, сейчас за-
кон позволяет снизить на 50% ком-
пенсацию от заявленной суммы. 
Но эта норма стала действовать 
с осени 2014 года, после того как 
барнаульские предприниматели 
совершили нарушения.

КОНКРЕТНЫЕ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА

В своем решение КС указал, что 
«суду должна предоставляться воз-
можность уменьшать явно неспра-
ведливый размер санкции ниже 
указанного в законе минималь-
ного предела». Но для этого суды 
должны разобраться в особенно-
стях конкретных дел и установить 
важные обстоятельства. Напри-
мер, следует учитывать, было ли 
нарушение совершено впервые и 
не повлекло ли нарушение автор-
ских прав существенный ущерб 
для правообладателей.

«Иной подход к взысканию 
компенсации подрывает доверие 
граждан к закону и суду и приво-
дит к нарушению гарантируемого 
Конституцией достоинства лично-
сти и запрета на унижающее че-
ловеческое достоинство наказа-
ние», — указал КС и заключил, что 
действующий порядок частично 
противоречит Основному закону.

«Федеральному законодате-
лю предписано незамедлительно 
внести в действующее правовое 
регулирование соответствующие 
изменения», — постановил Кон-
ституционный суд. 

ПРАВО

Москва протестирует новую технологию передачи данных 

Интернет пойдет по свету
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Москва начинает внедрять 
Li-Fi. Чиновники оценивают 
стоимость технологии на уров-
не уже действующих решений, 
которые в 2016 году обошлись 
в 175 млн руб. Эксперты 
говорят о сотнях миллионах 
долларов. 

Московские власти весной 2017 года 
начнут тестирование технологии 
Li-Fi, которая предусматривает вы-
сокоскоростную передачу данных 
с помощью видимого света. Через 
год ее могут внедрить в столичных 
МФЦ, школах и музеях, рассказал 
РБК замглавы столичного депар-
тамента информационных техно-
логий Андрей Белозеров.

«Пока Li-Fi больше подходит 
для внутренних помещений: цен-
тров обслуживания, музеев, школ. 
На  улице солнечный свет, туман 
или смог могут создавать помехи, 
хотя производители утверждают, 

что в будущем Li-Fi адаптируют и 
для открытых пространств», — за-
явил Белозеров.

Технологию опробуют в пави-
льоне «Умный город» на ВДНХ. 
По  словам чиновника, Li-Fi дает 
более высокую скорость передачи 
данных, чем Wi-Fi, — 20–30 Гбит/c. 
Кроме того, передача информа-
ции через видимый свет защищена 
лучше, чем электромагнитное из-
лучение. Массовое внедрение мо-
жет начаться не раньше 2018 года.

В департаменте утверждают, 
что Li-Fi не должен стоить доро-
же существующих решений, кото-
рые обошлись в 2016 году в 175 млн 
руб.: Москва провела конкурс на 
создание сети Wi-Fi на улицах 
внутри Садового кольца. Его вы-
играло ООО «Престиж-Интернет» 
(входит в состав АО «ЭР-Телеком 
Холдинг»). Оператор должен обо-
рудовать 1,1  тыс. точек доступа и 
организовать работу беспроводной 
сети. К настоящему моменту уста-
новлено порядка 300 точек доступа.

Сейчас технологию Li-Fi те-
стируют Boeing и авиакомпания 
Lufthansa: в самолетах есть лам-
почки над креслами пассажиров, 
которые могут стать источниками 
передачи данных, и это не будет 
создавать радиопомех для навига-
ционного оборудования, добавил 
Белозеров.

Президент Ассоциации регио-
нальных операторов связи Юрий 
Домбровский рассказал РБК, что у 
Li-Fi действительно выше скорость, 
чем у Wi-Fi, однако эта техноло-
гия экспериментальная и дорогая. 
Первое время она может стоить в 
несколько раз дороже, чем обыч-
ная беспроводная сеть. К приме-
ру, оборудование всех столичных 
МФЦ может потребовать сотни 
миллионов долларов. Эксперт со-
мневается, что технология получит 
массовое распространение.

«Для Li-Fi нужны специальные 
точки доступа. Сейчас операторы 
используют такие устройства для 
передачи данных между базовы-

ми станциями. На улице техноло-
гия зависит от погодных условий, 
в помещении свет не проходит че-
рез стенку», — сказал Домбровский.

Бесплатная сеть городского 
Wi-Fi действует в Москве с 2012 года 
в парках, пешеходных зонах, а так-
же библиотеках, культурных цен-
трах и студенческих общежитиях. 
В 2013 году Wi-Fi запустили в сто-
личном метрополитене. Сейчас ра-
ботает единая бесшовная зона на 
городском транспорте: в метро, 
автобусах, троллейбусах, трамва-
ях и аэроэкспрессах. Если пасса-
жир один раз подключился к сети, 
то после пересадки на другой вид 
транспорта ему не придется снова 
осуществлять вход в Wi-Fi.

До конца года к единой сети 
планируется подключить МЦК и 
пригородные электрички. Беспро-
водной интернет также досту-
пен на 450 остановках наземного 
транспорта около станций метро, 
железнодорожных платформ и ав-
товокзалов. 

СВЯЗЬ

ния позволяют себе серьезные 
научные исследования, а внеш-
нее рецензирование, как прави-
ло, формально. «Без моего ведома 
переиздали с кучей искажений 
даже мой учебник по уголовно-
му праву. Что уж говорить про тех, 
кто фальсифицирует кандидат-
ские», — привел пример эксперт.

У силовиков свои диссертаци-
онные советы, в последние годы 
они предпочитают защищаться 
исключительно в ведомствен-
ных вузах, рассказал источник 
РБК в экспертном совете по пра-
ву ВАК. Собеседник РБК отметил, 
что чаще всего фальсификации 
допускают на уровне научных 
руководителей, но это выясня-
ется, только когда такие факты 
становятся публичными. Неред-
ко в ведомственных вузах защита 
диссертаций закрыта, поскольку 
темы, которые выбирают авторы 
научных работ, как правило, свя-
заны с безопасностью страны, а 
это существенно осложняет кон-
троль за процессом, подчеркнул 
источник.

Зачастую ведомственные 
вузы — «поставщики сомнитель-
ной продукции», поскольку в 
них проще оказать давление на 
нижестоящих сотрудников, под-
черкнул Максимов. «Здесь все 
работают в приказном порядке и 
отношения начальник — подчи-
ненный выражены гораздо силь-
нее, чем в гражданских вузах. Зна-
чит, возможностей отказаться от 
фальсификации без последствий 
для себя гораздо меньше», — от-
метил Максимов.

ВОЗМОЖНОСТИ И ПРИЗНАНИЕ

Наличие научной степени дает 
практическую пользу: юристы 
со степенью, сказала РБК участ-
ник «Диссернета» Ника Шадова, 
освобождаются от сдачи экзаме-
на, необходимого для получения 
должности судьи. Кроме того, 
судьи со степенью, прокуроры и 
следователи получают за них до-
платы и надбавки: 5% от оклада 
за кандидатскую и 10% — за док-
торскую. Наличие ученой степени 
может помочь при назначениях 
на вышестоящие должности, во 
время прохождения аттестации и 
в процессе представления на при-
своение классных чинов и зва-
ний, добавил РБК экс-начальник 
главного следственного управ-
ления Следственного комитета 
при прокуратуре Дмитрий Дов-
гий. Когда на новую должность 
претендуют равные кандидаты, 
то выберут того, кто со степенью, 
пояснил Довгий.

Но из-за загруженности на 
госслужбе карьера и подготовка 
качественной докторской несо-
вместимы, сказал РБК профессор 
кафедры международного права 
МГИМО Дмитрий Лабин, который 
неоднократно выступал в универ-
ситете МВД в качестве официаль-
ного оппонента соискателей уче-
ных степеней. На защите нередко 
выявляют некорректное цитиро-
вание, вспомнил Лабин.

Прежде такого массового за-
имствования не было, рассказал 
Довгий. Но вопросы престижа 
и признания со стороны коллег 
от получения научных степеней 
оставят спрос на фальшивые дис-
сертации на высоком уровне, вы-
разил уверенность Довгий. 



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ruБИЗНЕС | Санация.
Регулирование

 Татфондбанку прописали три сценария финансового оздоровления

Банк ищет пути спасения
ИГОРЬ ОРЛОВ

Ситуация вокруг Татфонд-
банка стремительно ухудша-
ется. По данным источников 
РБК, в среду, 14 декабря, 
руководство банка предста-
вит в ЦБ несколько сценари-
ев оздоровления кредитной 
организации. Однако все они 
под вопросом.

РБК стали известны три сцена-
рия финансового оздоровле-
ния Татфондбанка. Спасение с 
использованием средств ЦБ и 
основного акционера банка  — 
структур правительства Респу-
блики Татарстан — лишь один из 
вариантов. Два других — сана-
ция с участием банка АК БАРС 
или санация с участием третьей 
стороны, связанной с властями 
Татарстана, но не принадлежа-
щей ни к числу акционеров бан-
ка, ни к финансовым организа-
циям. В среду, 14 декабря, власти 
Татарстана должны представить 
свои детальные предложения по 
оздоровлению банка Центро-
банку.

Первый вариант предусма-
тривает, что ЦБ выделит кредит 
в размере 75% от общего разме-
ра финансовой помощи, необхо-
димой Татфондбанку. А оставшу-
юся часть средств даст основной 
акционер банка — правительство 
Республики Татарстан, расска-
зали РБК два источника. Сейчас 
через прямое и непрямое уча-
стие республике принадлежит 
45% акций Татфондбанка. По 
словам одного из собеседников 
РБК, речь идет о сумме почти в 
80 млрд докапитализации (с уче-
том дыр в двух санируемых Тат-
фондбанком кредитных органи-
зациях — Тимер-банке и банке 
«Советский») и ликвидации раз-
рыва в ликвидности, произошед-
шего за декабрь в результате от-
тока средств клиентов еще на 
7–8 млрд руб.

Однако данный вариант не 
устраивает правительство ре-
спублики, которое рассчитыва-
ет оставить за собой контроль в 
банке, пояснил собеседник из-
дания. Кроме того, республика 
по-прежнему не настроена вкла-
дывать дополнительное финан-
сирование в Татфондбанк, отме-
чают собеседники издания.

Согласно второму варианту, 
санатором Татфондбанка должна 
выступить крупнейшая кредит-
ная организация региона и вхо-
дящий в топ-20 российских бан-
ков по активам банк АК БАРС. Но 
в этом случае может возникнуть 
юридическая нестыковка, отме-
чает источник. Согласно закону 
о банкротстве санация предус-
матривает смену собственника 
компании-должника. Факти-
чески такими собственниками 
должны стать акционеры банка 
АК БАРС . Однако, Республике 

Татарстан в АК БАРСе принад-
лежит более 54,8%. Получается, 
что формально смены не про-
изойдет. Хотя в этом варианте 
многое зависит от того, насколь-
ко формально готов отнестись к 
этому ЦБ. Кроме того, отношения 
между банками не самые лучшие. 
По сведениям РБК, у АК БАРСа, 
как и у других участников рынка, 
закрыт межбанк на родственный 
Татфондбанк.

Третий вариант предполага-
ет, что санатором Татфондбанка 
может стать компания, опосре-
дованно связанная с действу-
ющими собственниками, но не 
входящая в число действующих 
акционеров и не являющаяся 
банком. Последнее позволяет 
избежать риска дополнитель-
ной нагрузки на нормативы са-
натора.

СНЕЖНЫЙ КОМ

На возможную смену собствен-
ников в Татфондбанке указыва-
ют и аналитики рейтингового 
агентства Standard & Poor’s, ко-
торое 13 декабря понизило дол-
госрочный и краткосрочный кре-

дитные рейтинги банка с В/В до 
ССС-/С. «По нашему мнению, в 
случае принятия плана финан-
сового оздоровления, структура 
собственности банка может из-
мениться, соответственно, мажо-
ритарный акционер может быть 
уже не мажоритарным», — по-
яснил РБК ведущий кредитный 
аналитик S&P Сергей Вороненко.

Власти Татарстана тем време-
нем сделали первое заявление 

после резкого ухудшения ситуа-
ции в Татфондбанке. Как заявил 
глава республики Рустам Мин-
ниханов, правительство Татар-
стана поддержит Татфондбанк 
«по мере своих возможностей». 
Однако вчера же он заявил о 
невозможности реализации 
сценария с АК БАРСом. Таким 
образом, акционеры банка не 
добавляют стабильности и так 
непростой ситуации.

Тем временем она продолжа-
ет стремительно развиваться. 13 
декабря банк не смог исполнить 
оферту по выпуску биржевых об-
лигаций БО-14 и допустил техни-
ческий дефолт. Размер неиспол-
ненных обязательств составляет 
почти 1,9 млрд руб. Сейчас до-

ходность этого выпуска, кото-
рый входит в ломбардный список 
ЦБ, составляет 70% от номина-
ла. Между тем банк — активный 
участник долгового рынка. Всего 
же у него имеются выпуски ру-
блевых долговых бумаг в объеме 
около 12 млрд и три выпуска ев-
робондов на сумму $190 млн.

Сам банк, ранее ограничив-
ший выплату вкладов и сокра-
тивший часы работы своих от-
делений, объявил, что до конца 
этой недели «приостанавлива-
ет расчетно-кассовое обслужи-
вание клиентов для разработки 
и реализации комплекса мер по 
восстановлению ликвидности».

НЕОПРЕДЕЛЕННОЕ БУДУЩЕЕ

Опрошенные РБК аналитики за-
трудняются оценить, какой из 
вариантов поддержки Татфонд-
банка может быть выбран. «Ре-
гулятор подобные решения всег-
да принимал в режиме ручного 
управления. В этом году нео-
пределенности добавило еще и 
то, что поменялись лица, прини-
мающие решения (в ЦБ недавно 
лишились своих должностей ку-
рировавшие надзор и санацию 
первый зампред Алексей Сима-
новский и зампред Михаил Су-
хов.  — РБК), а летом ЦБ начал 
менять правила проведения са-
нации», — говорит главный эко-
номист «ПФ Капитал» Евгений 
Надоршин.

«Сказать точно, какой из 
вариантов будет выбран сей-
час невозможно. Можно пред-
положить, что Татарстан за-
хочет, чтобы основной объем 
поддержки пришел от ЦБ, а 
контроль за банком остался 
де-факто за регионом или род-
ственной структурой. Но ЦБ это 
может не устроить. Думаю, что 
переговоры пойдут вокруг этих 
двух пунктов и будут непросты-
ми», — добавляет директор по 
финансовым институтам рей-
тингового агентства Fitch Алек-
сандр Данилов.

Вместе с тем эксперты отме-
чают, что наименее вероятным 
в текущей обостренной ситуации 
выглядит возможность слияния 
с АК БАРСом. «Он потребует от 
правительства республики еще 
больших средств. Кроме того, 
нужно время на подготовку та-
кой сделки», — добавил источ-
ник.

С учетом всех этих факторов, 
собеседники РБК не исключают, 
что для стабилизации фона, пока 
принимается решение, в банке 
может быть введена временная 
администрация  — причем уже 
в конце этой недели. Вместе с 
тем собеседники издания не ис-
ключают, что, учитывая жесткую 
позицию основного акционера, 
если ситуация в банке продолжит 
ухудшаться, может быть приме-
нена и крайняя мера — отзыв ли-
цензии. 
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Основной акционер, правительство Татарстана, поддержит Татфондбанк «по мере своих возможностей».

Опрошенные РБК аналитики затрудняются 
оценить, какой из вариантов поддержки 
Татфондбанка может быть выбран
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Застройщики 
зафиксировали 
ажиотажный спрос  
на квартиры в Москве с. 13В 2 раза

выросло  
производство мидий 
и устриц в России  
с. 13

НОВАТЭК предложил 
обменять до 3% своих акций 
на четыре месторождения 
«Газпрома» на Ямале с. 12

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

ЦБ вводит дополнительный фильтр для рейтингового бизнеса

Рейтинговым агентствам  
поставят оценки

«Есть принципиальная раз-
ница между формальными тре-
бованиями включения агент-
ства в реестр аккредитованных 
компаний и  использованием 
его методологии в  регулиро-
вании ЦБ. Закон не  обязыва-
ет нас использовать рейтинги 
того или  иного агентства»,  — 
пояснила Елена Чайковская. 
По  ее словам, решение о  по-
вторном отборе рейтинговых 
агентств будет принимать со-
вет директоров ЦБ. Конкрет-
ная дата по второму этапу от-
бора рейтинговых агентств 
еще не определена. Формаль-
но ЦБ может установить любые 
требования для этого отбора.

В России работает пять рос-
сийских («Эксперт РА», НРА, 
«Рус-Рейтинг», AK&M и недав-
но созданная группой крупных 
акционеров при поддержке ЦБ 
АКРА) и три иностранных рей-
тинговых агентства: Standard 
& Poor’s, Fitch Ratings, Moody’s. 
Финансовые данные по  АКРА 
не раскрываются ввиду ее не-
долгого пока существования. 
Из данных базы СПАРК следу-
ет, что в 2015 году самая высо-
кая выручка была у  «Эксперт 
РА» — она составила 156,3 млн 
руб. (в  2014 году  — 146,4 млн 
руб.). Выручка агентства НРА 
в  2015 году составила 34 млн 
руб., по сравнению с 2014 годом 
агентство увеличило ее более 
чем вдвое, с 15,7 млн руб. Вы-

ручка агентства «Рус-Рейтинг» 
в  2015 году достигла 64,8 млн 
руб., в  2014 году  — 34,8 млн 
руб. Данных по AK&M в СПАРК 
за указанные периоды нет. Дан-
ные иностранных агентств 
по России не раскрываются.

Требования ЦБ по  аккре-
дитации касаются наиболее 
существенной для  агентств 

регулятивной части бизне-
са рейтинговых агентств. Она 
состоит в  выдаче участникам 
финрынка рейтингов, прини-
маемых ЦБ для регулятивных 
целей — например, при инве-
стировании средств пенсион-
ных накоплений в те или иные 
бумаги, расчете собственных 
средств управляющих компа-
ний, инвестировании средств 
страховщиков, размещении 
госсредств или получении бан-
ками рефинансирования в ЦБ.

Вторая важная составля-
ющая  — выдача рейтингов 
для  рыночных целей: заим-
ствований на  долговом рын-
ке. Но здесь лидирующую роль 
играет большая тройка меж-
д у народ ны х рей т инговы х 

агентств. Есть еще  произво-
дные рейтинги: корпоратив-
ного управления, риск-ме-
неджмента, экологической 
устойчивости и т. д., добавля-
ет президент Национального 
рейтингового агентства (НРА) 
Виктор Четвериков. Впрочем, 
по  его словам, такие услуги 
не столь доходны.

КТО ПОСТРАДАЕТ

Поскольку для  российских 
агентств регулятивный бизнес 
основной, новые требования 
ЦБ затронут в  основном их. 
Причем чем меньше агентство, 
тем больше будет разрушитель-
ный эффект. АКРА, пользую-
щуюся поддержкой ЦБ и пре-
тендующую на статус главного 
российского конкурента меж-
дународных агентств на фоне 
санкций, ужесточение отбора 
очевидно не затронут.

Д ля  оста льных четырех 
российских агентств второй 
фильтр  — существенно более 
серьезное испытание, нежели 
аккредитация в реестре при ЦБ, 
с которой на текущий момент 

тоже справились не все игроки. 
Сейчас в списке аккредитован-
ных ЦБ национальных агентств 
находятся только АКРА и «Экс-
перт РА». Сколько участников 
рейтингового рынка в  России 
пройдут второй фильтр — боль-
шой вопрос. Сами рейтинговые 
агентства, узнавшие о  реше-
ние ЦБ от корреспондента РБК, 
прогнозировать это не берутся. 
По мнению Виктора Четверико-
ва, прежде чем оценивать ре-
зультаты дополнительного от-
сева, стоит дождаться хотя бы 
результатов аккредитации 
агентств.

«Слишком резкие измене-
ния в  регулировании могут 
подорвать доверие к институ-
ту аккредитации рейтинго-
вых агентств»,  — предупреж-
дает первый замгендиректора 
«Эксперт РА» Марина Чекуро-
ва. В агентствах Moody’s и Fitch 
не  комментируют планы ЦБ. 
S&P, AK&M и  «Рус-Рейтинг» 
не  ответили на  вопросы РБК. 
Получить комментарии АКРА 
не удалось.

ПРОЗРАЧНОЕ БУДУЩЕЕ

У  Ц Б м ног о о с нов а н и й 
для  расчистки рынка рей-
тинговых агентств. Вопросы 
к  их  деятельности появились 
еще в кризис 2008–2009 годов, 
когда ряд банков, имевших 
формально достаточные рей-
тинги для получения беззало-
говых кредитов, средства ЦБ 

так и не вернули: Межпромбанк 
(около 40 млрд руб.), АМТ-Банк 
(порядка 10 млрд руб.), Петро-
фф-Банк — более 3 млрд руб.

Прозрачность рынка рейтин-
гов — а это основная цель его 
расчистки — невозможна в от-
сутствие прозрачности их по-
лучателей. А последнее требует 
времени. «Ряд не слишком про-
зрачных услуг, которые ока-
зывали те или иные агентства 
игрокам финансового рынка 
не так просто разом взять и за-
претить»,  — рассуждает один 
из  собеседников РБК в  одном 
из рейтинговых агентств. В ка-
честве примера он приводит 
услуги по рейтингованию SPV 
(зарубежные компании спецна-
значения), с помощью которых 
банки, в  том числе крупные, 
могут, создавая видимость пе-
редачи им активов, избегать 
доначисления резервов. Ис-
править ситуацию, разом от-
странив агентства от  выдачи 
таких рейтингов, означает со-
здать проблемы на банковском 
рынке.

Поэтому решать свои задачи 
ЦБ будет постепенно, уверены 
эксперты. Эта даст возможность 
при желании стать прозрачнее 
как  участникам рейтингово-
го, так и игрокам финансового 
рынков. Клиентам же, которых 
интересуют серые рейтинговые 
схемы, придется платить за них 
дороже, а со временем отказать-
ся от них или найти им заме-
щение. 

РЕГУЛИРОВАНИЕ

Поскольку для российских агентств 
регулятивный бизнес основной, новые 
требования ЦБ затронут в основном их.  
Причем чем меньше агентство, тем больше 
будет разрушительный эффект. 

 Окончание. Начало на с. 1 
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Леонид Михельсон предложил «Газпрому» 3% НОВАТЭКа за месторождения на Ямале

Породниться с конкурентом
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

НОВАТЭК предложил обме-
нять до 3% своих акций стои-
мостью $1,2 млрд на четыре 
месторождения «Газпрома» 
на Ямале, которые увели-
чили бы запасы «Ямал СПГ» 
втрое — до 3,9 трлн куб. м 
газа. Но «Газпром» пока не хо-
чет делиться газом с конку-
рентом.

АКЦИИ В ОБМЕН НА ЗАПАСЫ

Как стало известно РБК, совладе‑
лец и  предправления крупней‑
шего частного производителя 
газа в  России НОВАТЭК Леонид 
Михельсон предлагает «Г азпрому» 
обменять четыре месторождения 
монополии Тамбейской груп‑
пы на Ямале с запасами 2,6 трлн 
куб.  м газа на  2,5–3% акций 
НОВАТЭКа. Об  этом говорится 
в письме Михельсона на имя ми‑
нистра энергетики Александра 
Новака, отправленном 10 ноября. 
У РБК есть копия этого письма, его 
подлинность подтвердили чи‑
новник Минэнерго и  сотрудник 
«Газпрома», ознакомившийся 
с текстом обращения.

Официальный представитель 
Минэнерго подтвердил РБК полу‑
чение письма Михельсона, отка‑
завшись от дальнейших коммен‑
тариев. Сам бизнесмен, отвечая 
на  вопрос РБК, отшутился во‑
просом: «Я  вам что‑то  об  этом 
писал?»

В  письме Новаку глава 
НОВАТЭКа ссылается на поруче‑
ние президента Владимира Пути‑
на от 12 октября «о выработке кон‑
солидированных предложений» 
по вопросу освоения Тасийского, 
Малыгинского, Северо‑Тамбей‑
ского и Западно‑Тамбейского ли‑
цензионных участков (все четыре 
месторождения находятся на се‑
вере Ямала, образуя Тамбейскую 
группу). Они находятся «в непо‑
средственной близости» от  Юж‑
но‑Тамбейского месторождения, 
которое является ресурсной ба‑
зой для  проекта строительства 
завода по  сжижению природно‑
го газа «Ямал СПГ», реализуемого 
НОВАТЭКом (должен быть запу‑
щен в конце 2017 года), указывает 
Михельсон.

По мнению НОВАТЭКа, «наи‑
более эффективным способом 
монетизации» запасов место‑
рождений Тамбейской группы, 
которые вдвое превышают за‑
пасы Южно‑Тамбейского место‑
рождения (составляют 1,3 трлн 
куб. м), — является также реали‑
зация на их базе СПГ‑проектов. 
«За последние десять лет мировой 
рынок СПГ вырос почти на 80%, 
что  более чем  в  три раза выше 
темпа роста рынка трубопрово‑
дного газа. В  ближайшие 15 лет 
прогнозируется удвоение рынка 
СПГ. При этом ускоренный рост 
ожидается в регионах с неразви‑
той инфраструктурой», — указы‑
вает Михельсон.

Бизнесмен предлагает «Газ‑
прому», который уже владеет 
9,9% НОВАТЭКа, обменять ли‑
цензии на  эти четыре место‑
рождения на  дополнительную 
долю в  компании. «Внесение 
данных месторождений в устав‑
ной капитал НОВАТЭКа позво‑
лит ему увеличить свою долю 
в компании на 2,5–3%», — пишет 
Михельсон. Во вторник, 13 дека‑
бря, этот пакет на  Лондонской 
бирже стоил $1–1,22 млрд. Раз‑
витие НОВАТЭКом СПГ‑проек‑
тов даст возможность «Газпро‑
му» монетизировать ресурсы 
месторождений за  счет увели‑
чения пакета акций НОВАТЭКа 
и  роста их  рыночной стоимо‑
сти», — добавляет он.

Глава НОВАТЭКа утвержда‑
ет, что  развитие производства 
СПГ в  России  — возможность 
начать поставки газа в  «недо‑
стижимые» для российской тру‑
бопроводной инфраструктуры 
регионы мира, что позволит из‑
бежать конкуренции между по‑
ставками российского трубопро‑
водного газа (монополия на его 
экспорт принадлежит «Газпро‑
му») и сжиженного газа (поми‑
мо «Газпрома» поставлять его 
за рубеж имеют право НОВАТЭК 
и «Роснефть»), а также увеличить 
присутствие России в мировом 
энергобалансе.

С учетом «масштабности пред‑
лагаемого проекта» и его влия‑
ния на роль России на мировом 

энергетическом рынке Михель‑
сон предложил провести сове‑
щание по этому вопросу у Путина. 
На следующий день после получе‑
ния этого обращения, 11 ноября, 
Новак написал письмо Путину, 
в котором указал, что «Газпром» 
и НОВАТЭК «проводят коммерче‑
ские переговоры по вопросу ис‑
пользования месторождений по‑
луострова Ямал», но до сих пор 
их позиция по возможной сдел‑
ке не представлена в Мин энерго 
(у РБК есть копия и этого пись‑
ма, его подлинность подтвер‑
дил источник в  министерстве). 
Поэтому министр попросил 
у  президента дать ему возмож‑
ность дополнительно изучить 
условия этой сделки до  30 де‑

кабря « в части экономики, сро‑
ков, а  также оптимизации ос‑
воения и  монетизации запасов 
газа». А пресс‑секретарь Путина 
Дмитрий Песков сообщил РБК, 
что в графике президента до кон‑
ца 2016 года не  запланировано 
совещаний, посвященных освое‑
нию месторождений Ямала с уча‑
стием НОВАТЭКа и «Газпрома».

Сейчас на  балансе структур 
НОВАТЭКа всего 0,6% акций, 
которые компания приобрела 
на рынке в ходе программы об‑
ратного выкупа, действующей 
с  2012 года, напоминает порт‑
фельный управляющий GL Asset 
Management Сергей Вахраме‑
ев. Для того чтобы расплатиться 
с «Газпромом» за четыре место‑
рождения на Ямале собственны‑
ми акциями, компании придет‑
ся докупить еще 1,9–2,4% акций 
на рынке или у одного из действу‑
ющих акционеров компании, ве‑
роятнее всего у Михельсона (вла‑
деет 24,76%) или  его партнера 
Геннадия Тимченко (через Volga 
Group — 23,49%), считает Вахра‑
меев. Старший аналитик Sberbank 
CIB Валерий Нестеров считает, 
что  НОВАТЭК предлагает адек‑
ватную цену за  четыре место‑
рождения «Газпрома» на Ямале. 
По его оценкам, они стоят около 
$1 млрд — самой монополии эти 
лицензии обошлись в  $420 млн 
в 2008 году, примерно столько же 
она могла потратить на геолого‑
разведку.

Представитель Тимченко не 
ответил на звонок РБК, предста‑
вители НОВАТЭКа и «Газпрома» 
отказались от комментариев.

«ГАЗПРОМ» ПРОТИВ

В  письме Новаку Михельсон 
утверждает, что  «Газпром» при‑
ступит к разработке месторожде‑
ний Тамбейской группы на севере 
Ямала, на  которые претендует 
НОВАТЭК, примерно через 20 лет — 
не ранее 2035 года. НОВАТЭК готов 
ввести эти месторождения в раз‑
работку «в  полном объеме» уже 
к 2030 году, обещает он.

А  у  «Газпрома» есть возмож‑
ность увеличить добычу на  Бо‑
ваненковском месторождении, 
которое также находится на Яма‑
ле, но  восточней этой группы, 
пишет бизнесмен. Сейчас оно 
приносит только около 60 млрд 
куб. м газа в год, хотя проектная 
документация предусматривает 
возможность увеличения добы‑
чи в 2,3 раза, до около 140 млрд 
куб. м. К тому же  ресурсная база 
месторождений «Газпрома» в рай‑
оне Бованенковского месторожде‑
ния превышает 8,5 трлн куб.  м 
газа, что позволит загрузить суще‑
ствующую инфраструктуру на де‑
сятилетия вперед.

Российские и  европейские 
клиенты «Газпрома» не планиру‑
ют значительно наращивать по‑
требление газа, а у компании есть 
более «важные задачи» по реали‑
зации масштабных инвестицион‑
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Леонид Михельсон обещает, что НОВАТЭК готов ввести месторождения «Газ прома» на Ямале в разработку 
«в полном объеме» уже к 2030 году
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Застройщики зафиксировали ажиотажный спрос  
на квартиры в Москве

Новогодние метры
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Выборы в США и дорожаю‑
щий рубль привели к всплеску 
спроса на московские кварти‑
ры. Число звонков и броней 
в начале декабря на 24–50% 
больше, чем на аналогичные 
даты ноября, утверждают 
участники рынка.

ФАКТОР ТРАМПА

Спрос на столичные новостройки 
за неполные две недели декабря 
вырос по  сравнению с  ноябрем 
на 35%, рассказала РБК генераль-
ный директор, партнер риелтор-
ской компании «Бест-Новострой» 
Виктория Григорьева. По данным 
руководителя аналитического 
и консалтингового центра компа-
нии Est-a-Tet Юлии Сапор, дина-
мика еще внушительнее и дости-
гает 50%.

Если  же сравнивать с  дека-
брем 2015 года, спрос увеличился 
от 12 до 20%, говорят представи-
тели риелторских компаний. Ко-
личество реально заключенных 
сделок при этом больше пример-
но на 5–10%, оценивает управля-
ющий партнер «Метриум групп» 
Мария Литинецкая.

Все опрошенные РБК девелопе-
ры также подтверждают всплеск 
спроса в декабре. В пресс-службе 
группы компаний «Гранель» гово-
рят, что по отношению к послед-
нему месяцу прошлого года он 
вырос на 80%, в ФСК «Лидер» — 
в полтора раза. Директор по стра-
тегическому развитию ФСК «Ли-
дер» Павел Брызгалов связывает 
восходящий тренд с выводом но-
вых жилых комплексов на рынок, 

тогда как в сопоставимых проек-
тах число заключенных догово-
ров бронирования в начале дека-
бря увеличилось на 28% к ноябрю 
и на 4% к прошлому году.

Однако у ажиотажного спроса 
есть и другие причины. «Многие 
потенциальные покупатели реши-
ли отложить сделку в ноябре и до-
ждаться итогов выборов в  США, 
не зная, как себя поведет рубль», — 
объясняет Виктория Григорье-
ва. В декабре 2016 года, особенно 
на второй неделе, на рынок резко 
вернулось такое понятие, как чув-

ствительность спроса к курсу дол-
лара, отмечает партнер «Хим-
ки Групп» Дмитрий Котровский. 
Согласно его калькуляции паде-
ние курса доллара на один пункт 
повышает количество обраще-
ний от клиентов примерно на 8%. 
Так, снижение стоимости доллара 
с 64 (в ноябре) до 61 руб. (на теку-
щий момент) повысило количе-
ство обращений примерно на 24%, 
говорит Котровский.

НОВОГОДНИЕ МЕТРЫ

Задуматься о покупке жилья рос-
сиян заставила и  ожидающая-
ся отмена программы ипотеки 
с  господдержкой. Она действу-

ет до  1 марта 2017 года, однако, 
как говорит директор департамен-
та продаж ГК «Гранель»  Рустам Ар-
сланов, банки готовы подписывать 
кредитные договоры с  господ-
держкой лишь до 30 декабря.

Наконец, немалое влияние 
на спрос оказывают традицион-
ное желание россиян закрыть жи-
лищные вопросы в  старом году 
и выплата годовых бонусов, гово-
рит Юлия Сапор. По ее мнению, 
многие потенциальные покупате-
ли также целенаправленно ждали 
предновогодних акций и скидок, 

чтобы «войти в сделку максималь-
но выгодно». Хотя особой щедро-
стью в  этом году застройщики 
не отличались: по оценкам Сапор, 
в большинстве скидки не превы-
шают 10% на  выделенный пул 
квартир.

С  другой стороны, несмо-
тря на  высокий спрос, застрой-
щики не спешат повышать цены 
на  квартиры. Этому мешает все 
еще рекордный объем предложе-
ния. «В третьем квартале 2014 года 
на первичном рынке в старых гра-
ницах Москвы было представлено 
21 185 квартир и  апартаментов, 
а в третьем квартале 2016 года — 
40 340 квартир и  апартаментов, 
то есть на 90% больше», — конста-

тирует Литинецкая. В итоге сред-
няя цена квадратного метра в но-
востройке на территории от ТТК 
до МКАД, по данным ИРН, снизи-
лась к 12 декабря до 172 тыс. руб. 
против 175 тыс. руб. месяц назад.

ЗАЯВКА НА РЕКОРД

«Еще  более высокий темп про-
даж мы ожидаем во  второй по-
ловине месяца»,  — говорит ди-
ректор по маркетингу MR Group 
Евгения Старкова. Аналогичный 
прогноз строит и  Литинецкая. 
«Не  исключаю, что  по  числу за-
ключенных ДДУ (договоров до-
левого участия.  — РБК) декабрь 
побьет очередной рекорд, учиты-
вая в целом высокую активность 
на протяжении второй половины 
2016 года», — рассуждает она.

Если нынешний спрос на квар-
тиры продержится в течение все-
го месяца и  будет конвертиро-
ван в  сделки, то  эти ожидания 
имеют все шансы оправдаться. 
Так, по итогам ноября 2016 года 
на первичном рынке Москвы было 
заключено 3,8 тыс. договоров до-
левого участия против 2,8 тыс. 
в декабре 2015 года и 3,2 тыс. в де-
кабре 2014 года.

Впрочем, всплеск интереса на-
блюдается в первую очередь в от-
ношении квартир экономкласса. 
«Спрос в более дорогих сегмен-
тах бизнес- и  премиум-классов 
сегодня уже фактически полно-
стью удовлетворен»,  — говорит 
руководитель «ИРН-Консалтинг» 
Татьяна Калюжнова. Таким обра-
зом, делает вывод эксперт, сейчас 
большая часть квартир покупает-
ся не  в  инвестиционных целях, 
а «для себя». 

В третьем квартале 2014 года на первичном 
рынке в старых границах Москвы было 
представлено 21 185 квартир и апартаментов, 
а в третьем квартале 2016 года — 
40 340 квартир и апартаментов, то есть 
на 90% больше, отмечает эксперт

НЕДВИЖИМОСТЬ

Производство мидий и устриц выросло вдвое

Моллюски всплыли в России
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Объем производства мидий 
и устриц в России за девять 
месяцев 2016 года составил 
почти 500 т — это вдвое выше 
уровня 2015 года, отчиталось 
Росрыболовство. Несмотря 
на рост, основной объем 
рынка по‑прежнему обеспечен 
импортом.

Об  увеличении производства 
российских устриц и  мидий 
рассказал на  пресс-конферен-
ции сегодня, 13 декабря, руко-
водитель Росрыболовства Илья 
Шестаков, сообщает корреспон-
дент РБК. «Продукция на рынке 
востребована. В  центральную 
часть России поставки уже осу-
ществляются. С ростом объемов 
производства и объем поставок 
будет увеличиваться», — заверил 
Шестаков.

Как  уточнила представитель 
пресс-службы Росрыболовства 
Ксения Тимакова РБК, объем про-
изводства этих моллюсков в Рос-
сии за девять месяцев 2016 года 
вырос почти в два раза по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года и  составил око-
ло 500 т. По ее словам, активный 
вклад вносит Крымский полуо-
стров. «За три квартала 2016 года 
производство мидий и устриц хо-
зяйствами Крымского полуострова 
выросло более чем в 2,5 раза и со-
ставило около 100 т: 70,5 т мидий 
и 29 т устриц. Рекордные показа-
тели достигнуты впервые с  мо-
мента обретения полуостровом 
российского статуса, что  позво-
ляет говорить о значительном по-
тенциале крымской аква- и мари-
культуры», — пояснила Тимакова. 
Сейчас на территории Крымского 
полуострова в области аквакуль-
туры работает 51 предприятие. 

У крымского побережья сформи-
ровано 19 рыбоводных участков, 
по 15 из них Росрыболовство уже 
провело аукционы на право заклю-
чения договора пользования, уточ-
няют в ведомстве.

Помимо Крымского полуостро-
ва двустворчатые моллюски выра-
щиваются  также в Краснодарском 
крае и на Дальнем Востоке. Кроме 
того, в Дальневосточном рыбохо-
зяйственном бассейне ведется вы-
лов диких устриц и мидий. По сло-
вам Тимаковой, к началу декабря 
2016 года объем добычи устриц 
и мидий достиг около 60 т по срав-
нению с 50 т годом ранее.

Несмотря на рост аквакультур-
ного производства и вылова, ос-
новная часть рынка приходится 
по-прежнему на импортную про-
дукцию. Как отметили в Росрыбо-
ловстве со ссылкой на данные Фе-
деральной таможенной службы, 
за девять месяцев 2016 года в Рос-

сию поставлено 1,39 тыс. т мидий 
и 580 т устриц. Спрос на импорт-
ных моллюсков растет: за анало-
гичный период 2015 года в  Рос-
сию было поставлено 916 т мидий 
и 302 т устриц.

В России в целом растет объ-
ем производства аквакультурной 
продукции. По  словам Шестако-
ва, за  девять месяцев 2016 года 
он вырос почти на 40% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2015 года и  составил 97,5 тыс.  т. 
Глава Росрыболовства уточнил, 
что  этому способствовало вос-
становление аквакультурного на-
правления в  Мурманской обла-
сти, а также увеличение объемов 
выращивания в Карелии. По про-
гнозам Росрыболовства, по итогам 
2016 года производство аквакуль-
турной продукции в  стране вы-
растет на 30% по сравнению с по-
казателем 2015 года, когда было 
произведено 153 тыс. т. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

ных проектов, чем север Ямала, — 
в первую очередь строительство 
газопровода «Сила Сибири» в Ки-
тай на базе месторождений Вос-
точной Сибири, Амурского ГПЗ, 
«Северного потока-2» в  Европу 
и «Турецкого потока», считает гла-
ва НОВАТЭКа. Эти проекты также  
необходимы для диверсификации 
экспорта российского газа. Стои-
мость месторождений Тамбейской 
группы не учитывается в капита-
лизации «Газпрома», а из-за не-
обходимости исполнять лицензи-
онные обязательства (например, 
проектная документация должна 
быть готова к  2021–2023 годам) 
компания «несет затраты», заклю-
чает Михельсон.

Но  источник в  «Газпроме» 
сказал РБК, что  предложение 
НОВАТЭКа не  заинтересова-
ло монополию. «Даже 3% акций 
НОВАТЭКа не дадут нам возмож-
ности принятия решений и управ-
ления компанией. Мы не финансо-
вый инвестор, чтобы вкладываться 
в активы конкурента, рассчиты-
вая только на дивиденды», — от-
метил он. По словам собеседни-
ка РБК, месторождения севера 
Ямала необходимы «Газпрому» 
для восполнения ресурсной базы 
от предстоящего через десять лет 
естественного падения добычи 
в  Надым-Пуртазовской газовой 
провинции.

Ресурсная база Бованенков-
ского и находящегося рядом Ха-
расавейского месторождения дей-
ствительно позволит «Газпрому» 
возместить естественное падение 
добычи в  Надым-Пуртазовском 
регионе, которое ожидается через 
10–15 лет, соглашается Нестеров. 
В этой части он называет аргумен-
ты Михельсона обоснованными. 
Но вряд ли эта сделка заинтере-
сует «Газпром», продолжает Не-
стеров, потому что  увеличение 
доли в НОВАТЭКе вплоть до 13% 
не дает особых преимуществ мо-
нополии, а передача конкуренту 
четырех крупных месторождений 
на севере Ямала значительно уси-
лит его позиции как на внутрен-
нем рынке, так и в мире. 

Триллионы 
в Ямал

В своем письме Новаку 
Михельсон напоминает, 
что инвестиции в «Ямал 
СПГ», который будет 
ежегодно производить 
16,5 млн т СПГ, составят 
$27 млрд, общий прогресс 
по проекту составляет 
68,7%, по первой очере-
ди (5,5 млн т СПГ) — 84%. 
При этом «потенциал 
СПГ-кластера» на полу-
островах Ямал и Гыдан 
он оценил в 70 млн т СПГ 
в год, а на одном Ямале — 
в 27 млн т в год. «С учетом 
уже развитой инфраструк-
туры целесообразно раз-
вивать в первоочередном 
порядке проекты по сжиже-
нию газа в регионе рядом 
с проектом «Ямал СПГ», — 
добавляет он. По его 
оценкам, инвестиции 
в этот кластер могут соста-
вить более 5,5 трлн руб. 
(около $90 млрд).
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История успеха Чжан Синь и SOHO China

Из трудового лагеря — в миллиардеры
ОЛЕГ МАКАРОВ

Чжан Синь в 14 лет пошла 
работать на фабрику, что-
бы помогать матери, с которой 
они ютились в одной комнате. 
Сегодня она обладатель состо-
яния в $3,1 млрд и владелица 
SOHO China, самой успешной 
девелоперской компании 
Китая.

Чжан  Синь и Пан Шийи, супруги и 
совладельцы SOHO China, — звезд-
ная пара китайского бизнеса, ме-
ценаты, миллиардеры и совладель-
цы компании с капитализацией 
$2,6 млрд. Оба прошли путь от пол-
ного лишений детства до верхних 
позиций в рейтингах богатейших 
людей мира. Сегодня Чжан — чет-
вертая среди самых состоятельных 
женщин КНР по версии Forbes.

Чжан Синь так описывает свою 
семью: «Карьеру моих родителей, 
как и многих других представи-
телей интеллигенции, прервала 
«культурная революция». Мы ока-
зались в нищете, но я всегда знала, 
что выбьюсь в люди». Эта уверен-
ность в себе стала ключевым фак-
тором жизненного успеха Чжан, 
писала Ингрид Ли в биографиче-
ской книге «Чжан Синь: Возвраща-
ясь в Китай».

 ТРУДНОЕ ДЕТСТВО

Чжан родилась 24 августа 1965 года 
в семье бирманских китайцев, за 
несколько лет до этого вернув-
шихся на родину. В Бирме ее  ро-
дителям принадлежал кондитер-
ский бизнес. Этнические китайцы 
в Юго-Восточной Азии, с одной 
стороны, зачастую добивались 
успеха, с другой — испытывали по-
стоянные притеснения со сторо-
ны титульной нации, бирманцев. 
И в 1950-х годах родители Чжан 
бежали от погромов на истори-
ческую родину. В Китае оба стали 
работать переводчиками в госу-
дарственном бюро иностранных 
языков — транслировали за рубеж 
идеи Дэн Сяопина и Чжоу Эньлая. 
По меркам коммунистического 
Китая, семья жила в комфорте.

Детство родившейся в Пекине 
Синь прошло в унылой пятиэтаж-
ке на окраине китайской столицы. 
«Здания были серыми, все одева-
лись в серое. Мы неба синего не 
видели», — вспоминает она ощу-
щение коммунистического ком-
форта.

Период ее отрочества пришел-
ся на десятилетие «культурной 
революции» (1966–1976 годы). 
Кампания, развернутая предсе-
дателем Центрального комитета 

Коммунистической партии Ки-
тая Мао Цзэдуном, была направ-
лена на уничтожение оппозиции 
и укрепление режима личной вла-
сти. Ею была охвачена вся страна, 
и семья Чжан не стала исключени-
ем. Однако отношение родителей 
к «культурной революции» оказа-
лось диаметрально противопо-
ложным и раскололо семью. Отец 
поддерживал линию Мао, мать — 
наоборот. Обычными были до-
машние ссоры и скандалы, дохо-
дившие до рукоприкладства.

Чжан едва исполнилось пять, 
когда родители разошлись; она 
осталась с матерью и вскоре от-
правилась с ней в трудовой ла-
герь, куда ту послали как небла-
гонадежный элемент. В большом 
поселении в провинции Хэнань 
они жили тяжелой жизнью, испы-
тывая недостаток в еде и элемен-
тарных средствах гигиены. Чжан 
часто приходилось оставаться у 
знакомых или родственников, 
когда мать уходила на работу. Де-
вочка проводила дни, играя с до-
машними животными и исследуя 
окрестности.

В Хэнань Чжан пошла в началь-
ную школу, но тогда учеба ее не 
увлекла — за два года она поме-
няла семь школ. В 1972 году ма-
тери Чжан наконец позволили 

вернуться в Пекин, и она возоб-
новила работу в бюро иностран-
ных языков. После уроков Чжан 
обычно шла на работу к мате-
ри — детям сотрудников полагал-
ся бесплатный обед. В бюро Чжан 
впервые увидела иностранцев и 
зарубежные фильмы, ведь там пе-
риодически устраивали кинопо-
казы. Конечно, ей понравилась 
яркая иностранная жизнь. И вско-
ре ей повезло столкнуться с ней 
воочию. Когда китайцам, рожден-
ным за пределами КНР, разреши-
ли выезжать из страны, мать Чжан 
решила переехать в Гонконг — на 
тот момент британскую колонию, 
экономические и социальные во-
рота за рубеж для многих жителей 
материкового Китая. 

Впрочем, первая встреча с ка-
питализмом не была радужной. 
В Гонконге в 1980-х годах жило 
немало беженцев из коммуни-
стического Китая. Мать и дочь 
поселились в трущобах, в ком-
нате, где помещалась лишь одна 
двухъярусная кровать. Жить фак-
тически приходилось начинать 
заново. Чжан, которой на тот мо-
мент исполнилось 14 лет, пошла 
работать на швейную фабрику, а 
затем на завод по производству 
электроники, где платили больше. 
Ее рабочая смена могла длиться 

до 16 часов — условия, в которых, 
по словам Чжан, до сих пор рабо-
тают в КНР.

Тогда она ясно поняла, что 
карьеру можно делать только в 
офисе. Чжан записалась в ноч-
ную школу, на курсы бухгалте-
ров, после которых устроилась 
кладовщицей. Дальнейшее обра-
зование она решила получать за 
рубежом. 1985 год стал поворот-
ным в судьбе Чжан. Она скопи-
ла достаточно денег на учебу за 
границей и уехала в Великобри-
танию, где сначала поступила на 
курсы секретарей, чтобы выучить 
английский. А в 1987 году, полу-
чив грант и стипендию, поступи-
ла в Институт стран Азии и Аф-
рики при Университете Сассекса. 
«Учеба в университете оказывает 
огромное влияние на всех студен-
тов, поскольку так они усваивают 
жизненные ценности, — вспоми-
нает Чжан. — Именно Сассексу я 
обязана приобщению к британ-
ской и европейской культурам и 
за это благодарна своему универ-
ситету».

 Чжан решила изучать эко-
номику. Так, по ее мнению, она 
могла понять принципы работы 
рыночной модели, работу част-
ных компаний и акционерных 
обществ снаружи и изнутри, их 
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В детстве Чжан Синь приходилось много часов каждый день работать на фабрике, а сейчас ее состояние оценивается в $3,1 млрд 
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Сегодня бренд SOHO доминирует 
в архитектурном ландшафте Пекина. 
По мнению экспертов, это произошло благодаря 
ясной стратегии компании

способность быть локомотивом 
экономических преобразований. 
Свой диплом она посвятила при-
ватизации в Китае. После защи-
ты в 1991 году она продолжила 
обучение в Кембридже, который 
окончила год спустя. Если Сассекс 
залечил раны от трудного детства 
Чжан, то Кембридж стал трампли-
ном для карьеры. Учеба в пре-
стижном университете не только 
помогла Чжан усвоить суть евро-
пейского либерального социализ-
ма, но и лучше понять себя. У нее 
укрепилось возникшее в Сассек-
се осознание того, что ее место — 
в Китае. Ей не терпелось попробо-
вать себя в банковском деле, где 
она рассчитывала использовать 
свои экономические познания.

Сложно было найти более бла-
гоприятное время для возвраще-
ния на родину. К 1992 году инте-
рес иностранцев к Китаю достиг 
пика. Инвесторы смотрели на 
развивающуюся экономику и ры-
нок объемом 1,2 млрд потребите-
лей как на золотую жилу. В страну 
текли многомиллиардные инве-
стиции, а инвестиционные бан-
ки постоянно расширяли свое 
присутствие на китайском рын-
ке, активно рекрутируя сотруд-
ников со знанием местной спец-
ифики.  Чжан пригласили в банк 
Barings. В 1992 году девушка по-
лучила работу в офисе в Гонкон-
ге. Когда гонконгское подразде-
ление Barings было поглощено 
Goldman Sachs, Чжан переехала в 
Нью-Йорк, где оказалась у самого 
подножия Уолл-стрит — на пози-
ции аналитика. Она работала по 
12 часов в день, готовя материа-
лы для инвестпрезентаций. Как у 
большинства яппи с Уолл-стрит, 
личной жизни у Чжан не было. 
В  2005 году в интервью журна-
лу New Yorker Чжан призналась, 
что ненавидела инвестбанкинг. 
«На  Уолл-стрит, казалось, вся 
иерархия моральных ценностей 
была перевернута, — вспоминала 
Чжан. — Люди матерились, отно-
сились друг к другу по-свински, 
презирали бедных и обожали бо-
гатых». По ее словам, это все на-
помнило ей о работе на швейной 
фабрике. «Разница лишь в том, 
что в Гонконге конкуренция пре-
вращала людей в близоруких мы-
шей, а на Уолл-стрит — в волков и 
тигров», — объясняет Чжан.

СОБСТВЕННЫЙ БИЗНЕС

Чжан вернулась в КНР в 1994 году, 
когда китайская экономика про-
щалась с ортодоксальным марк-
сизмом. Пекин с 600-летним 
дворцовым комплексом «Запрет-
ный город», окруженным унылы-
ми постройками в советском 
стиле, готовился обновить свой 
архитектурный облик. Рабочие 
стекались в китайскую столицу на 
фоне стремительного роста эко-
номики, составлявшего в среднем 
10% в год. Знакомый Чжан посо-
ветовал ей пойти в строительную 
компанию Beijing Vantone Real 
Estate (Vantone), которая на тот 
момент была одним из пионе-
ров столичного девелоперского 
рынка. Именно в Vantone Чжан 
познакомилась со своим буду-

щим мужем, Пан Шийи, соосно-
вателем и партнером компании. 
По словам Пан, это была любовь 
с первого взгляда. «Пан мне по-
казался романтиком, честным, 
оригинальным, с прекрасным 
чувством юмора, что меня сразу 
зацепило», — вспоминает Чжан.

Пан предложил Чжан выйти за 
него на четвертый день знаком-
ства. Еще спустя три дня Чжан 
сказала «да». «Я согласилась, не-
смотря на то что он только недав-
но развелся, был небогат и к тому 
же стремительно лысел», — вспо-
минала бизнес-леди.

Жизненный путь Пан Шийи 
был похожим. Он родился в 
1963  году в бедной деревень-
ке городского округа Тяньшуй 
провинции Ганьсу на западе Ки-
тая. «Если мое детство было пол-
но лишений, то Пан жилось еще 
хуже»,  — как-то сказала Чжан. 
В  1982 году Пан окончил не-
фтегазовый колледж в Пекине. 
До  1987  году работал в Мини-
стерстве нефти, после чего ушел в 
строительный бизнес. В 1992 году 
вместе с партнерами учредил де-
велоперскую компанию Vantone.

В 1995 году, когда Чжан отме-
тила свое 30-летие, пара реши-
ла открыть собственный бизнес. 
Так появилась компания Hongshi 
(Beijing Redstone Industries), ко-
торая затем превратилась в 
SOHO China. Название SOHO — 
это аббревиатура концепта, ко-
торый они положили в основу 
своего бизнеса,  — Small Office, 
Home Office (SOHO), то есть «ма-
лый офис, домашний офис». 
Вдвоем супруги были способны 
свернуть горы: Чжан использо-
вала свой опыт для привлечения 
средств у инвестбанков и пригла-
шения архитекторов с мировым 
именем, Пан — свои связи для 
приобретения участков под за-
стройку.

По словам Чжан, она вложила 
в компанию большую часть нако-
плений, сделанных во время рабо-
ты на Уолл-стрит. Первой сделкой 
стала покупка земельного участ-
ка площадью 4 кв. км на окраине 
Пекина, где раньше располагался 
ликеро-водочный завод. Супруги 
сделали ставку на то, что прави-
тельство вскоре позволит гражда-
нам брать ипотечные кредиты и 
предприниматели станут приоб-
ретать домашние офисы — поме-
щения, где они могли бы жить и 
работать одновременно.

Так появился проект жилищ-
но-офисного комплекса SOHO 
New Town, который был закон-
чен в сентябре 1998 года. В десяти 
зданиях расположились 48 мага-
зинов, 283 офиса и 1897 квартир.

Вначале Чжан пыталась раз-
вивать проект по-западному — 
брала кредиты у иностранных 
инвестбанков и фондов, но после 
азиатского финансового кризи-
са 1997–1998 годов взяла на во-
оружение стратегию Пан Шийи и 
стала привлекать средства выбо-
рочно, зачастую под высокие про-
центы, опираясь на схему «строй 
и продавай». Эту модель SOHO 
сделала своим основным инстру-
ментом и использовала вплоть до 
2007 года, когда вошла в листинг 
Гонконгской биржи. Книга зая-
вок на акции компании была пе-
реподписана 169 раз, следует из 
релиза SOHO China по итогам IPO.

В результате размещения 
SOHO выручила $1,65 млрд за 31% 
акций, а по итогам первого тор-
гового дня их курс подскочил на 
15%, доведя капитализацию ком-
пании до $6 млрд, писал Forbes. 
Выход SOHO на биржу стал круп-
нейшим по объему среди азиат-
ских компаний, занимающихся 
коммерческой недвижимостью. 
Одним из инвесторов SOHO China 
стал саудовский принц Аль-Валид 
бин Талал, племянник нынешне-
го короля Салмана.

Сегодня бренд SOHO домини-
рует в архитектурном ландшафте 
Пекина. По мнению экспертов, это 
произошло благодаря ясной стра-
тегии компании. Чжан и Пан стро-
или здания для таких же предпри-
нимателей, как они сами, среднего 
класса, тогда как их конкуренты 
возводили либо шаблонные офис-
ные центры для крупных междуна-
родных компаний, либо шикарные 
виллы и изысканные апартаменты 
для китайских нуворишей.

Сегодня SOHO работает в 
центральных районах Пекина и 
Шанхая и занимается одновре-
менно девелопментом, арендой, 
управлением недвижимостью и 
инвестициями в нее. Портфель 

возведенных компанией коммер-
ческих и жилых объектов состав-
ляет 5,5 млн кв. м.

СУПРУГИ-ПАРТНЕРЫ

Пан и Чжан стали друг для друга не 
только самыми близкими людь-
ми, но и идеальными бизнес-пар-
тнерами: Чжан строит дома, а 
Пан их продает. В 2002 году пара 
удостоилась премии Венециан-
ского архитектурного фестиваля 
за уникальный проект «Коммуна 
Великой Китайской стены», на 
который они пригласили 12 архи-
текторов со всей Азии. Коммуна 
представляет собой бутик-отель, 
состоящий из вилл китайской 
консольной конструкции из бам-
бука и домов в древнекитайском 
стиле.

В последние годы Чжан стала 
больше внимания уделять бла-

готворительности и образова-
тельным проектам. В 2005 году 
супруги стали последователями 
религии бахаи — исламско-син-
кретического учения. К религии 
Чжан привел кризис в семейных 
отношениях, как-то призналась 
она. По ее словам, благодаря вере 
она поняла, что молитва может 
нести умиротворение. «Мы слиш-
ком надеялись на то, что матери-
альные блага выведут образо-
вание на новый уровень, что, в 
свою очередь, ускорит социаль-
ный прогресс, — как-то написала 
она в китайском сервисе микро-
блогов Sina Weibo. — Но на при-
мере Китая мы осознали, что за-
блуждались на этот счет».

 Чжан надеется, что вера по-
может не только ей, но и все-
му Китаю сбалансировать стре-
мительное развитие экономики 
и уровень духовности, который 
значительно от нее отстает.

В 2014 году фонд SOHO China 
Foundation запустил программу 
SOHO China Scholarships объемом 
$100 млн, которая направлена на 
оказание финансовой поддержки 
китайской молодежи, поступаю-
щей в ведущие международные 
университеты. 

Чжан Синь 
в цифрах 

12–16 часов 
длились рабочие 
смены Чжан на китайских 
фабриках

В 30 лет 
Чжан вышла замуж 
и открыла свой собственный 
бизнес

$1,65 млрд 
выручила SOHO за 31% акций 
в результате IPO

727 млн 
юаней — выручка SOHO 
в первом полугодии 
2016 года

599,1 млн 
юаней — чистая прибыль 
SOHO в первом полугодии 
2016 года

Источник: биография 
Чжан Синь «Возвращаясь 
в Китай», Bloomberg, Forbes, 
SOHO China

Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира
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Банки продолжают снижать доходность рублевых вкладов

Ставки не ждут роста
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

В ноябре средние ставки 
по рублевым депозитам сни‑
зились. Из крупнейших банков 
лишь ряд игроков повысили 
доходность вкладов. РБК раз‑
бирался, на каких депозитах 
все‑таки есть шанс немного 
заработать.

За прошедший месяц ставки по ру‑
блевым депозитам в банках вновь 
уменьшились. По вкладам на год 
кредитные организации пред‑
лагают в среднем 7,78% годовых. 
В  начале ноября средняя ставка 
была выше: она составляла 7,86% 
годовых. Средняя доходность 
по трехлетним депозитам снизи‑
лась чуть сильнее — на 0,13 п.п., 
до  6,71% годовых. В  ноябре вы‑
росла только доходность коротких 
депозитов на один и два месяца — 
6,24 и 6% годовых соответственно. 
Ранее средние ставки по ним со‑
ставляли 5,93 и 5,6% годовых.

В  ноябре из  крупных банков 
ставки повысили сразу три игрока: 
Россельхозбанк, Бинбанк и Совком‑
банк. Повышение коснулось в ос‑
новном депозитов на срок не боль‑
ше года. Исключением стал только 
двухлетний вклад «Максимальный 
процент» в Бинбанке. В декабре де‑
позит можно открыть под 8,7% го‑
довых, а в ноябре ставка по нему 
была на 0,3 п.п. ниже. Россельхоз‑
банк увеличил доходность вклада 
«Классический», который учитыва‑
ется в мониторинге РБК, временно: 
по повышенным ставкам депозит 
можно открыть до середины янва‑
ря. В ноябре доходность этого вкла‑
да (на срок до полугода) не превы‑
шала 7,8% годовых. В декабре она 
повысилась до 8% годовых.

Самая высокая ставка по  де‑
позиту на  год сейчас в  Бинбан‑
ке  — 50 тыс. руб. можно поло‑
жить на  вклад «Максимальный 
процент» под 9,5% годовых. Чуть 
меньше принесут депозиты в МКБ 
и Совкомбанке. Трехлетний вклад 
выгоднее всего открывать в Рос‑
сельхозбанке — там ставка по вкла‑
ду «Классический» составляет 8,3% 
годовых. А самые высокие став‑
ки по краткосрочным депозитам 
в Совкомбанке — там доходность 
депозитов составляет 9% годовых.

Причин для роста ставок по де‑
позитам банкиры пока не видят. 
В 2017 году, по прогнозам анали‑
тиков, ожидается снижение ключе‑
вой ставки, говорит руководитель 
службы сберегательных и комис‑
сионных продуктов банка ВТБ На‑
талья Сумакова. Вслед за ней будут 
снижаться и  ставки по  вкладам, 
продолжает она. Но снижение бу‑
дет постепенным, резкие измене‑
ния в будущем году маловероятны, 
подчеркивает начальник управле‑
ния развития некредитных про‑
дуктов и дистанционного обслу‑
живания МКБ Наталья Розенберг.

Некоторые банки повышают 
ставки в  рамках новогодних ак‑
ций. Однако в ближайшее время 
ожидать увеличения предложений 

уже не  стоит, говорит Сумакова 
из ВТБ. Если вкладчика интересу‑
ет какой‑то депозит, открывать его 
лучше сейчас, считает она. Банки, 
которые планировали запустить 
новогодние вклады, уже это сдела‑
ли, соглашается Розенберг из МКБ. 
«Как правило, преобладают пред‑
ложения на короткий срок — три 
месяца или полгода с небольшой 

минимальной суммой размеще‑
ния», — рассказывает она. Долго‑
срочные вклады, по словам Сума‑
ковой, банки обычно привлекают 
по консервативным ставкам.

При  этом значительного ро‑
ста ставок по  таким вкладам 
быть не должно, говорит Сумако‑
ва. «Банкам интересно не только 
привлечение средств, но и важна 

их стоимость», — объясняет она. 
Розенберг уточняет, что по сезон‑
ным предложениям ставки могут 
быть выше на 0,5–1 п.п. по сравне‑
нию с обычными вкладами.

Класть на депозиты с повышен‑
ными ставками все деньги не сто‑
ит, говорит гендиректор компа‑
нии «Персональный советник» 
Наталья Смирнова. На спецпред‑

ложения стоит обращать внима‑
ние в том случае, если у вкладчи‑
ка есть «подушка безопасности»: 
сумма в размере трех — шести еже‑
месячных расходов на отдельном 
вкладе. Причем лучше, если такой 
депозит будет с  возможностью 
частичного снятия и пополнения, 
подчеркивает Смирнова. А  хра‑
нить там можно деньги, которые 
потребуются через год или два, со‑
ветует эксперт. «Я за возможность 
оперативно реагировать на ситу‑
ацию: если следующий год будет 

хорошим для экономики, то есть 
вероятность, что  ЦБ продолжит 
снижать ставку и уже через квар‑
тал или два мы не найдем нынеш‑
них ставок в банках. Будет здорово, 
если вкладчик сможет пополнять 
депозит по старой ставке», — по‑
ясняет Смирнова. Однако по та‑
ким депозитам не будет высокой 
доходности, добавляет она.

При выборе валютного вклада 
надежность банка имеет особое 
значение, так как страховое воз‑
мещение выплачивается в рублях 
на дату отзыва лицензии, если он 
вдруг случится, и это может быть 
сопряжено с потерями. Кроме того, 
размер вклада с учетом процентов 
не должен превышать 1,4 млн руб. 
(сумма госстраховки), напоминает 
Смирнова. 

Некоторые банки 
повышают ставки 
в рамках новогодних 
акций. Однако 
в ближайшее время 
ожидать увеличения 
предложений уже 
не стоит, отмечает 
эксперт

Максимальные ставки по вкладам на сумму 50 тыс. руб., % 
В 15 крупнейших банках по объему вкладов физических лиц, по данным Frank RG; без учета вкладов, открываемых онлайн

Банк Срок депозита, мес. Название вклада

1 2 3 6 12 18 24 30 36

Сбербанк 4,6 5 5,45 5,9 5,75 5,75 5,55 5,55 5,4 «Сохраняй»

ВТБ24 — — — — — — — — — нет вкладов на сумму 50 тыс. руб.

Альфа-банк — — 6,5 7,5 6,8 6,1 6 4,8 5,9 «Победа+», «Потенциал+»

Газпромбанк — — 6,8 7,8 7,1 6,9 6,8 6,6 6,6  «Перспективный», «Накопительный»

Россельхозбанк 8 8 8 8 8 8,2 8,25 8,25 8,3 «Классический»

Банк Москвы — — 7,9 6,85 6,85 6 5,85 5,85 5,2 «Максимальный доход»

Райффайзенбанк 3 2 5,5 6 6,5 5,2 6,5 — —  «Свобода действий», «Выгодный»

Промсвязьбанк 6,85 — 8 8 8 — 7,6 — — «Моя выгода», «Солидный процент»

«Открытие» — — 7,25 8,05 8,25 — 7,75 — — «Приветственный процент»

Бинбанк — — 9 9,25 9,5 — 8,7 — — «Максимальный процент»

Росбанк — — 7,1 7,75 7,45 7,6 7,6 — 7,6 «150 лет надежности»

МКБ — — 8,25 8,75 9,25 — — — — «Все включено» тариф Максимальный доход

Совкомбанк 9 9 9,2 9 9 — 8 — 8 «Максимальный доход»

«Югра» — — — — — — — — — нет вкладов на сумму 50 тыс. руб. либо с плавающими ставками

МИБ 6 6 7,5 7,75 8,75 7,25 7,25 — — «Классический», «Накопительный»

Средняя ставка 6,24 6 7,42 7,74 7,78 6,63 7,15 6,21 6,71

6,5 — банк понизил ставку    8 — банк повысил ставку 

Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 12 декабря 2016 года
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